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Dilma deve receber salário de R$ 295 mil mensais 
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BANCO DO BRICS

O governador Wilson Lima e o vice-presidente da 
República e ministro do Desenvolvimento, Indús-
tria, Comércio e Serviços, Geraldo Alckmin, parti-
ciparam da 308ª Reunião Ordinária do Conselho 

CAS investirá R$ 1,5 bi 
e gerará 2 mil empregos 
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Zona Franca 

de Administração da Suframa (CAS). O encontro, 
que foi presidido por Alckmin, aconteceu no Centro 
de Convenções do Amazonas Vasco Vasques, Zona 
Centro-Sul de Manaus.
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Joana Darc sonha 
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A vacinação contra a Co-
vid-19 pode ser obtida 
pela população em nove 
unidades de saúde da Pre-

feitura de Manaus, neste sábado 
(25),  das 8h às 12h. Coordena-
da pela Secretaria Municipal de 
Saúde (Semsa), a campanha de 
imunização contra a doença já 
alcançou a marca de 5,1 milhões 
de doses aplicadas em Manaus 
desde o começo da vacinação, em 
janeiro de 2021.

A secretária municipal de Saú-
de, Shádia Fraxe, orienta que os 
cidadãos mantenham o esquema 
vacinal atualizado com as doses 
já liberadas, conforme os públi-
cos preconizados pelo Ministério 
da Saúde. Além disso, de acordo 
com Shádia, é importante que 

as famílias levem suas crianças 
e adolescentes para atualizar a 
situação vacinal.

“Todo o avanço que já obti-
vemos durante a campanha de 
vacinação contra a Covid-19 in-

fluenciou diretamente na re-
dução de internações e mortes 
pela doença, pois as pessoas com 
esquema vacinal atualizado es-
tão protegidas contra as formas 
graves da Covid. Precisamos con-

Para se vacinar, basta se dirigir aos postos portando identidade, CPF ou CNS e cartão vacinal 

Vacina contra Covid-19 é ofertada 
em nove unidades da Prefeitura

DIVULGAÇÃO

tinuar vigilantes, porque ainda 
estamos na pandemia, e uma das 
preocupações principais deve ser 
em receber as doses disponíveis, 
que são ofertadas gratuitamente 
por meio do Sistema Único de 
Saúde”, destaca Shádia.

Para receber a vacina, basta se 
dirigir até o ponto de vacinação 
mais próximo, portando docu-
mento de identidade com foto, 
CPF ou Cartão Nacional de Saú-
de (CNS) e o cartão de vacina. A 
lista com os endereços pode ser 
conferida no link bit.ly/localva-
cinacovid19 e nas redes sociais 
da secretaria: @semsamanaus no 
Instagram e Semsa Manaus no 
Facebook.

Os usuários que têm dúvidas so-
bre quantas doses já receberam 
e quais doses estão pendentes 
podem fazer a consulta individual 
na plataforma Imuniza Manaus 
(imuniza.manaus.am.gov.br), di-
gitando apenas o CPF.

“A secretaria estende a imu-
nização contra a doença até os 
sábados, em algumas unidades 
estratégias, justamente para fa-
cilitar o acesso da população e 
oferecer esse horário alternativo 

Mais de 1,9 milhão 
de pessoas iniciaram 
esquema vacinal com 
a primeira dose e mais 
de 1,6 milhão tomaram  
segunda dose

para as pessoas que trabalham 
durante a semana. Na oportuni-
dade, os usuários também podem 
acessar outros serviços de aten-
ção básica, com intuito de fazer 
promoção e prevenção à saúde”, 
pontua Shádia.

Dados
O Vacinômetro municipal apon-

ta que mais de 5,1 milhões de 
doses da vacina contra a Covid-19 
foram aplicadas em Manaus, até 
esta sexta-feira (24), desde janei-
ro de 2021, quando a campanha 
foi iniciada em todo o país. Mais 
de 1,9 milhão de pessoas iniciaram 
o esquema vacinal com a primeira 
dose e mais de 1,6 milhão tomaram 
a segunda dose.

Em relação às doses de reforço, 
mais de 1 milhão de usuários re-
ceberam a terceira dose, 461 mil 
tomaram a quarta dose, e quase 
2 mil, a quinta dose. A vacina bi-
valente já foi recebida por mais 
de 25 mil usuários que integram 
os grupos prioritários (idosos, 
imunossuprimidos, gestantes 
e puérperas, trabalhadores da 
saúde, pessoas com deficiência 
permanente).



Herdeiros devem devolver dinheiro
O Tribunal de Contas do Estado do 

Amazonas (TCE-AM) notificou o es-
pólio de Cícero Lopes da Silva (Pros), 
ex-prefeito de Maraã, município dis-
tante 610 quilômetros de Manaus, 
assassinado em 2016. O Edital de No-
tificação determina que, no prazo de 
30 dias, a contar da publicação, em 21 
de março de 2023, sejam devolvidos 
R$ 214.403,13 (duzentos e quatorze 
mil, quatrocentos e três reais e treze 
centavos) aos cofres de Maraã.

A notificação cumpre a Decisão nº 
206/2018 do Tribunal Pleno, que ob-
servou possível ilegalidade em contra-
tação efetuada pela prefeitura daque-
le município em 2014.

Geração de empregos
O governador Wilson Lima e o vice-

-presidente da República e ministro do 
Desenvolvimento, Indústria, Comércio 
e Serviços, Geraldo Alckmin, partici-
param da 308ª Reunião Ordinária do 
Conselho de Administração da Su-
frama (CAS), nesta sexta-feira (24). 
O encontro, que será presidido por 
Alckmin ocorreu no Centro de Con-
venções do Amazonas Vasco Vasques, 
Zona Centro-Sul de Manaus. 

Na pauta da reunião, houve a ava-
liação de 44 projetos industriais e de 
serviços, que estimam investimentos 
de aproximadamente R$ 1,5 bilhão e 
a geração de cerca de 2  mil novos 
empregos na Zona Franca de Manaus 
(ZFM).

 
Garimpo ilegal
Três dragas usadas para o garimpo 

ilegal de ouro no Vale do Javari, no 
interior do Amazonas, foram destru-
ídas pela Polícia Federal (PF) duran-
te a operação Tucandeira, realizada 
nesta quinta-feira (23). As atividades 
iniciaram pela manhã no município 
de São Paulo de Olivença. À tarde, o 
Superintendente Regional, Umberto 
Ramos, e o Diretor da Amazônia e Meio 
Ambiente (DAMAZ), Humberto Freire, 
deslocaram-se para o município de 
Atalaia do Norte, para reunião com li-
deranças indígenas da União dos Povos 
Indígenas do Vale do Javari (Univaja).

Pesquisadora assume Secretaria
A pesquisadora do Instituto Nacional 

de Pesquisas da Amazônia (Inpa) Rita 
de Cássia Mesquita assumiu o coman-
do da Secretaria Nacional de Biodiver-
sidade, Florestas e Direitos Animais 
do Ministério do Meio Ambiente e 
Mudança do Clima. A nomeação foi 
publicada no Diário Oficial da União 
(DOU) na edição do dia 21 deste mês.

Considerada “gestora da floresta”, 
com cerca de 40 anos de experiên-
cia na área ambiental, Rita de Cássia, 
atualmente, se dedicava à divulgação 
científica, extensão rural e populari-
zação da ciência, na Coordenação de 
Extensão do Inpa.

Procuradoria da mulher
Os municípios de Manacapuru e Bar-

celos estão em tratativas para instalar 
em suas respectivas Casas Legislativas, 
a Procuradoria Especial da Mulher, 
órgão que visa, entre diversas atri-
buições, a combater todas as formas 

de violência e opressão contra as 
mulheres, apoiar os mandatos das 
parlamentares e estabelecer parce-
rias institucionais para a garantia de 
direitos. As iniciativas contam com 
apoio da Assembleia Legislativa do 
Amazonas, por meio da Procuradora 
Especial da Mulher, deputada esta-
dual Alessandra Campelo (PSC).

“O pior só tá começando”
Saulo Godoy, sócio fundador da 

Ápen Capital, sinalizou ‘bandeira ver-
melha’ nesta quinta-feira (23). Usan-
do o Twitter, externou preocupação 
com o cenário econômico do Brasil. 
A fala ocorre em meio à incerteza do 
mercado financeiro no país. Ainda na 
quarta, a Bolsa de Valores desabou e 
rompeu os 100 mil pontos. “Se você 
é investidor, acredito que o pior só 
tá começando. Tenha caixa. Se você 
tem um emprego, trabalhe mais do 
que os outros para mantê-lo. Se você 
é empreendedor, segure o seu caixa 
para os tempos mais difíceis. O mer-
cado antecipa, os empregos se vão 
e as empresas quebram”, escreveu.

Médico libera Lula 
O cardiologista Roberto Kalil Filho, 

um dos médicos que acompanham o 
presidente Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT), examinou o chefe do Executivo 
na manhã desta sexta-feira (24), no 
Palácio da Alvorada, em Brasília. O 
especialista disse que o estado de 
saúde do petista é bom e que ele 
pode viajar neste domingo (26) à 
China. “O presidente está bem, em 
um estado geral bom, sendo tratado. 
Está estável”, declarou o médico.

O Palácio do Planalto havia infor-
mado que Lula teria sido diagnosti-
cado com pneumonia leve.

PF se posiciona
Após a controversa fala do presi-

dente Luiz Inácio Lula da Silva (PT), 
que chamou os planos da facção cri-
minosa Primeiro Comando da Capital 
(PCC) contra o senador Sergio Moro 
(União Brasil-PR) de “armação”, o 
Sindicato dos Policiais Federais em 
São Paulo se pronunciou sobre o 
assunto.

A presidente do sindicato paulista, 
Susanna do Val Moore, disse que não 
seria possível o senador ter enganado 
a corporação. Moore também ressal-
tou que o próprio ministro da Justiça 
e Segurança Pública, Flávio Dino, 

classificou a ação realizada na última 
quarta-feira (22) de uma “operação 
de Estado”. “Os atos foram deferidos 
pela PF, pelo Ministério Público e 
pela Justiça”, disse. 

Dilma nomeada
Sete anos depois de ter sido afas-

tada da Presidência em decorrência 
de crimes de responsabilidade, Dilma 
Rousseff voltará a ocupar um car-
go público. Dilma será eleita nesta 
sexta-feira (24) para comandar o 
Novo Banco do Desenvolvimento 
(NDB), instituição financeira criada 
em 2014 pelo Brics – o bloco forma-
do por Brasil, Rússia, Índia, China e 
África do Sul.

A ex-presidente da República to-
mará posse na instituição no dia 29, 
durante a viagem do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva à China, e terá 
salário mensal médio de cerca de 
R$ 220 mil.

Clima esquentou
O ex-juiz e atual senador Sergio 

Moro (União Brasil-PR) pediu que 
o presidente Lula (PT) respeite sua 
família. A declaração aparece em 
um vídeo divulgado pelo colunista 

Paulo Cappelli, do Metrópoles. A fala 
de Moro surgiu após o petista chamar 
de “armação” do ex-juiz o plano do 
PCC, descoberto pela Polícia Fede-
ral (PF), para sequestrá-lo e matá-lo. 
“Peço que respeite a minha família. 
O senhor precisa fazer uma reflexão 
muito séria a respeito do que pretende 
no seu governo. Se o quer transformar 
realmente num ato de vingança contra 
mim e contra a população brasileira ou 
se o senhor vai de fato governar pelo 
bem do país”, disse o senador.

Dedução do Lula
O grupo Prerrogativas, que é com-

posto por advogados, juristas e defen-
sores públicos, elaborou uma nota em 
que endossa a dedução do presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT) de que 
o plano do PCC descrito pela Polícia 
Federal para atacar o senador Sergio 
Moro (União Brasil-PR) poderia ser 
“uma armação” do ex-juiz. O presiden-
te expôs suspeita sobre a atuação da 
juíza Gabriela Hardt, que foi substituta 
de Moro na condução da Lava Jato na 
Justiça Federal de Curitiba e assinou os 
mandados de prisão. “Fiquei sabendo 
que a juíza não estava nem em ativi-
dade quando deu o parecer para ele”, 
afirmou Lula.

Alckmin defende PF
O vice-presidente Geraldo Alckmin 

publicou um vídeo em rede social, 
nesta quinta-feira (23), defendendo 
e parabenizando a ação da Polícia 
Federal (PF) em deflagrar uma in-
vestida para desarticular um plano 
do Primeiro Comando da Capital (PCC) 
contra o senador Sergio Moro (União 
Brasil-PR). A publicação foi feita ho-
-ras depois de o presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva declarar que o caso seria 
uma “armação” do ex-juiz da Lava 
Jato. “O governo Lula não se curvará 
diante de ameaças criminosas. O Es-
tado brasileiro não admitirá ameaças 
à ordem pública e nem ameaças à sua 
população”, disse Alckmin.

Joias devolvidas
O advogado Paulo Amador da Cunha 

Bueno entregou nesta sexta-feira (24) 
o conjunto de joias da Arábia Saudita 
que foi recebido pelo ex-presidente 
Jair Bol-sonaro (PL) a uma agência 
da Caixa localizada na Asa Sul, região 
central de Brasília, seguindo determi-
nação do Tribunal de Contas da União 
(TCU). A defesa também entregou as 
armas que foram presenteadas ao 
ex-presidente pelos Emirados Árabes 
Unidos na sede da Polícia Federal (PF), 
também em Brasília.

Nova lei Rouanet
Na noite de quinta-feira (23), o pre-

sidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT) 
assinou o decreto que restabelece 
regras da Lei Rouanet. Acompanhado 
pela ministra da Cultura, Margareth 
Menezes, o petista disse que ‘vão dizer 
que a mamata voltou’. “Vão dizer que a 
mamata voltou, que a farra voltou, que 
o gasto desnecessário voltou. Vocês 
não devem ficar quietos. A gente não 
pode permitir que a pauta de costumes 
possa derrotar a política cultural desse 
país”, declarou.

Ministério garante que Manaus terá 
prioridade no ‘Mais Médicos para o Brasil’

Manaus e demais localidades da Região Norte estão entre as prioridades do governo federal 
no relançamento do programa “Mais Médicos para o Brasil”. A garantia foi dada pela equipe de 
gestão da Secretaria de Atenção Primária à Saúde do Ministério da Saúde (Saps), nesta quinta-
-feira, em Brasília (DF), em reunião com a secretária municipal de Saúde, Shádia Fraxe, e os sub-
secretários da pasta, Djalma Coelho e Nagib Salem, que representaram a Prefeitura de Manaus.

Na capital federal, os gestores da Secretaria Municipal de Saúde (Semsa) tiveram reuniões no 
Palácio do Planalto e Ministério da Saúde e apresentaram um panorama da saúde municipal ao 
governo. “Nossa intenção foi mostrar a toda a equipe do Ministério da Saúde e da Presidência 
da República as dificuldades que vivenciamos na Região Norte”, explicou Shádia, que foi rece-
bida pelo secretário especial de Assuntos Federativos da Secretaria de Relações Institucionais 
da Presidência da República, André Ceciliano; pelo assessor da Saps, Wellington Pereira; e o 
assessor Especial de Assuntos Parlamentares e Federativos do Ministério da Saúde, Chico 
D’Angelo. Manaus acolhe em sua rede 53% da população de todo o estado do Amazonas e tem 
atualmente 211 UBSs. Ao governo federal, Shádia demonstrou preocupação em ter no município 
um número de médicos adequado para atender a demanda da capital. Segundo o assessor da 
Saps, Wellington Pereira, o edital do novo programa será lançado semana que vem e a Região 
Norte será bem atendida.

Ao deputado estadual Felipe Souza (Patriota), que apresentou o Projeto 
de Lei (PL) n° 241 de 2023, que propõe a criação de ações de enfrentamento 
à violência contra o idoso, na Assembleia Legislativa do Amazonas (Aleam). 
O PL prevê ações de enfrentamento à violência contra o idoso, voltados à 
prevenção e ao combate à violência, além de garantir o atendimento integral 
e qualificado e a oferta de serviços de atendimento, tais como acolhimento, 
proteção, orientação, apoio psicossocial, atendimento médico, entre outros.
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Às críticas do governo ao Banco Central (BC), que fizeram o mercado finan-
ceiro ter uma sexta (24) de nervosismo. A bolsa de valores caiu mais de 2% e 
fechou no menor nível desde julho. O dólar chegou a iniciar o dia em baixa, mas 
reverteu o movimento e aproximou-se de R$ 5,30. O indicador começou a cair 
durante a manhã e intensificou a queda durante a tarde, após o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva dizer que a taxa Selic (juros básicos da economia) em 13,75% 
ao ano “não tem explicação” e que o Senado “terá de cuidar” de Campos Neto, 
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A reedição de Dilma

Editorial

A ex-presidente impedida do Brasil, Dilma Roussef, foi 
eleita presidente do Novo Banco de Desenvolvimento, o 
Banco dos Brics (Brasil, Rússia, Índia, China e África do Sul). 
As credenciais da presidente impedida são controversas. 
Economista, famosa por gafes em pronunciamentos como 
o “estoque de vento”, a “saudação à mandioca” e os “rorai-
mados”, Dilma sofreu impeachment por pedaladas fiscais 
apontadas pelo Tribunal de Contas da União, por violarem 
a Lei de Responsabilidade Fiscal, segundo a qual, um ban-
co público, como, no caso, a Caixa, não pode  financiar seu 
controlador, a União. 

É essa Dilma, do estoque de vento e das pedaladas, que 
vai administrar os US$ 50 bilhões de recursos do NBD (sigla 
em inglês), que deverão ser utilizados para suporte finan-
ceiro a projetos de desenvolvimento sustentável e estrutura 
nos cinco países do bloco. O banco também pode financiar 
projetos em outras nações em desenvolvimento, o que 
abre uma janela de oportunidade interessante a governos 
esquerdistas aliados de Lula mundo afora, ainda que sejam 
ditaduras que violem direitos humanos.

O que Dilma fará à frente do NBD? Por quê Lula a quer 
lá? Além de alimentar o anedotário político nacional com 
novas gafes, Lula demonstra poder e também obtém, mais 
facilmente, recursos para seus projetos, não se sabe, ain-
da, se projetos de real desenvolvimento do País ou meros 
projetos de poder político.

Outra razão para Dilma presidir o banco dos Brics, essa mais 
obscura para o Brasil, é que ela também se cacifa como uma 
possibilidade, reeditada, é verdade, de sucessão presidencial, 
uma vez que Fernando Haddad enfrenta resistências dentro 
do PT e ainda não se firmou como sucessor de Lula.
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O crime organizado crescendo em 
meio a impunidade

O descrédito do crédito consignado

A impunidade é um tema re-
corrente no Brasil e a sua relação 
com o fortalecimento das facções 
criminosas tem sido amplamente 
debatida. Infelizmente, o assunto 
se torna ainda mais urgente quando 
presenciamos episódios de violên-
cia como o que o Rio Grande do 
Norte está enfrentando neste mês.

A onda de ataques, que já dura 
mais de 10 dias no estado, tem 
deixado a população em estado 
de pânico e a Segurança Pública 
em alerta máximo. Com ordens 
vindas de dentro dos presídios, os 
criminosos realizaram mais de 300 
ataques.

Nesse cenário de descontrole, 
a ação do Sistema de Segurança 
Pública é fundamental para com-
bater o crime organizado. Até o 
momento, mais de 160 pessoas 
foram presas por diversos crimes 
e as forças de segurança estão 
nas ruas para garantir a ordem e 
proteger a população.

É preciso destacar que a im-
punidade não é a única causa 
da violência e do crescimento 
das facções criminosas, mas 
certamente é um dos fatores 
que contribui para esse cenário 
preocupante. É fundamental que 
medidas efetivas sejam tomadas 
para combater a impunidade e 
garantir a segurança da popu-
lação. Infelizmente, é fato que 
a impunidade favorece o cresci-
mento e fortalecimento do crime 
organizado. Isso acontece quan-
do criminosos percebem que po-
dem cometer delitos sem serem 
devidamente punidos, o que os 
deixam encorajados a continuar 
com suas atividades criminosas. 

A movimentação das organiza-
ções criminosas em estados vizi-
nhos tem acendido um alerta em 
toda a Região Norte, inclusive no 
Amazonas. Diante desse cenário, 
o Governo do Amazonas e a cúpu-
la da Segurança Pública tomaram 
a decisão de intensificar todas as 
operações policiais.

A ousadia dessas organizações 
criminosas chega a ameaçar au-
toridades e políticos, evidenciando 
a necessidade de frear suas inves-

tidas e ações. O Brasil e o Amazo-
nas enfrentam um desafio comum: 
como unir segurança, ordem, justiça 
e lei para combater o crime organi-
zado? É importante reconhecer que 
trabalhar contra as facções exige 
uma união de esforços com um 
propósito em comum. Essa é uma 
missão que envolve não apenas 
as forças policiais, mas também 
o Ministério Público, Poder Judi-
ciário, órgãos de inteligência que 
monitoram ameaças e da socie-
dade em geral, requerendo uma 
abordagem multidisciplinar. Além 
disso, é necessário garantir que as 
leis sejam efetivamente aplicadas 
e que os criminosos sejam punidos 
de maneira justa e rigorosa.

Por décadas, o crime organizado 
se tornou um problema recorren-
te no Brasil, com altos índices de 
delitos como roubo, homicídio, la-
trocínio, estupro, entre outros atos 
de violência. É fundamental refletir 
sobre o que pode ser feito para en-
frentar essa situação, e isso passa 
pela união e colaboração de todos 
os setores da sociedade.

A questão da Segurança Públi-
ca é complexa e exige a atuação 
conjunta de todos os órgãos que a 
compõem, desde a polícia ostensiva 
até o Poder Judiciário. O objetivo de 
todos deve ser o mesmo: colocar 
os criminosos na cadeia, apreender 
armas das mãos dos bandidos e 
desmantelar as organizações cri-
minosas.

No entanto, quando uma das 
pontas decide remar contra o sis-
tema, em muitos casos através 
da corrupção, as coisas fogem 
do controle. Precisamos de uma 
coordenação efetiva do governo 
federal para fortalecer o combate 
aos crimes, em especial os trans-
fronteiriços e federais. Sem a união 
de poderes, a impunidade sempre 
irá gerar violência, criando um ciclo 
vicioso e fadado ao fracasso.

Por isso, é fundamental que haja 
uma estratégia bem definida e uma 
colaboração efetiva entre todos os 
envolvidos na Segurança Pública. 
Somente assim será possível alcan-
çar resultados efetivos e reduzir a 
violência em nosso país. 

Os empréstimos fazem parte da 
história das instituições de previ-
dência brasileira, desde os seus 
primórdios. Em 1946 ocorreu a pri-
meira disciplina sobre a matéria.

Mas é bem mais recente a mo-
dalidade bancarizada dos créditos 
consignados. Vai completar, em 
breve, vinte anos.

É essa que está, agora, sob a mira 
de atenções do Estado brasileiro.

O imenso volume de emprésti-
mos obtidos sob essa modalidade 
revela algo que, só aparentemen-
te, cooperou para o bem-estar dos 
tomadores dos recursos.

Encantados pelo atrativo de ta-
xas de juros menores e já atraídos 
pela facilidade da liberação do 
valor mutuado, milhões de be-
neficiários da seguridade social 
se valeram dessa modalidade de 
crédito.

O grande problema é que, como 
todo e qualquer empréstimo, esse 
deve ser honrado com os respec-
tivos pagamentos.

E quem tomou o empréstimo 
não tem como pagar, porque é 
comum ter sido comprometida 
com tal dívida quase a metade 
do rendimento, as mais das vezes 
muito modesto, do tomador. Mas, 
o valor da dívida é deduzido da 
prestação social. Não há como 
dela se esquivar.

As mitigações do problema, des-
de que bem analisadas, revelam 
certa falta de sensibilidade de 
quem incentivou tal prática.

Dir-se-á: o juro é baixo. Com-
parado com que referencial? Uma 
portaria governamental do ano 
passado resolveu que o juro de-
veria observar o limite de 3,5% 
ao mês.

Vale compará-lo com outro pro-
grama social. Nele quem empres-
ta, compulsoriamente, é o traba-
lhador. É o FGTS. Quanto rende 
esse fundo? 3% ao ano. O FGTS 
rende, ao ano, o que o consignado 
custa por mês.

Portanto, o primeiro argumen-
to do juro baixo é de duvidosa 
veracidade.

Também se argumenta que a 
modalidade de crédito em co-
mento conta com a vantagem de 

período alargado de pagamentos.
 Ora, prazos mais longos de 

pagamento, a bem de ver, não 
é vantagem alguma e, sim, ilu-
sionismo para atrair as pessoas. 
Vão pagar uma quantia pequena 
(atenção: pequena para quem?) 
durante anos e anos. E ainda se 
dá como vantagem que o prazo 
pode chegar a cento e vinte meses.

Os mais vulneráveis se expõem 
a riscos frequentes e intensos. 
Ora é a enfermidade que surge 
abruptamente; ora é a praga de-
semprego que atinge alguém da 
família, que dependerá da ajuda 
do único do grupo que possui o 
rendimento estável.

E não são poucas as situações 
nas quais o que toma o emprés-
timo só o faz para socorrer algum 
parente que se encontra em esta-
do de extrema necessidade.

Adentramos, agora, na face mais 
sombria do problema.  A do supe-
rendividamento.

Depois de ser instado por to-
dos os meios propagandísticos a 
obter o remédio que cura todos 
os problemas financeiros que o 
atormentam, e de ter em favor da 
decisão que tomará os falaciosos 
atrativos já antes apontados, é 
bem provável que o tomador já 
esteja a braços com outras moda-
lidades de crédito, sobretudo re-
lativos ao financiamento de bens 
de consumo direto.

Assim é que, ao limitador na 
parcela deduzida automatica-
mente no consignado, se somará 
a prestação do fogão, da geladeira, 
da lavadora...

E, àqueles 35% deduzidos do 
benefício são acrescidos outros 
tantos por cento para a paga das 
demais prestações.

O que restará, então, para o 
atendimento da alimentação, da 
luz, do gás e das demais necessi-
dades inerentes ao mínimo exis-
tencial?

Carrega consigo o superendivi-
damento consequências gravís-
simas, das quais a mais notória 
consiste no empurrar do devedor 
na imensa sentina rotulada de 
nome sujo.

Nada mais se consegue, então, 

da vida. Vida severina, como disse 
o imortal poeta.

Os jornais oferecem, agora, solu-
ção redentora: a anistia do débito.

Ninguém deixará de aplaudir tal 
solução, que retira o pobre do 
monturo no qual foi lançado.

Mas, ninguém fala do custo di-
reto e indireto dessa benesse.

Alguém poderia supor que a 
concessão da anistia se resolve 
com uma penada.

Não será bem assim.
O credor quererá, com justo mo-

tivo, a sua contrapartida.
Ademais, como numa reação 

em cadeia, devedores de outras 
latitudes e longitudes embarcarão 
na onda e, igualmente, pleitearão 
a anistia ampla, geral e irrestrita 
de seus débitos bancários e fiscais.

Todos sabem que os tomadores 
de crédito agrícola, sempre com 
excelentes desculpas, são cam-
peões na concessão de anistia 
pelos estabelecimentos oficiais 
de crédito.

Enfim, há um problema grave 
com o consignado.

Essa modalidade de emprésti-
mo é oferecida tão logo o bene-
ficiário fica sabendo que receberá 
a prestação. Sim. Antes mesmo de 
ter sido efetuado o primeiro cré-
dito, como que automaticamente, 
alguém começa a oferecer o cré-
dito consignado à pessoa que se 
tornou credora de certo benefício.

Ora, qualquer um de nós poderia 
perguntar: mas como essa infor-
mação chegou ao conhecimento 
de um terceiro?  Bem, poderia ser a 
instituição que ficou incumbida de 
pagar a prestação, o que não lhe 
dá o direito de oferecer serviço não 
solicitado. Mas, até outros tantos 
emprestadores também entram 
em cena, com insistências que, 
por vezes, raia ao absurdo de se 
dirigir aos familiares do titular do 
direito. Algo que tangencia, ma-
nifestamente, a lei de proteção 
aos dados.

Todo o tema não justifica so-
lução afobada e pontual que os 
salvadores da pátria querem pro-
pagar como sendo a melhor.

Eis um debate que, espero, só 
começa a ser levado a sério.

Bruno Azevedo

Wagner Balera

Coronel da Polícia Militar do Amazonas (PMAM), especialista 
em Segurança Pública, bacharel em direito e MBA em Gestão 
Estratégica da Administração Pública

É professor titular de Direito Previdenciário na Faculdade de Direito da Pontifícia Uni-
versidade Católica de São Paulo. Livre-docente e doutor em Direito Previdenciário pela 
mesma universidade. Autor de mais de 20 livros sobre Direito Previdenciário.

Emprego da Tecnologia em Segurança Pública
Com a passagem dos anos 

e a chegada da modernida-
de, vivenciamos a facilitação 
de atividades que antes eram 
impossíveis de serem execu-
tadas. Seja no sistema público 
ou privado. O investimento em 
tecnologias é fator primordial 
na economia de mão de obra, 
velocidade na realização das 
tarefas, exatidão no levanta-
mento de dados; resultando 
em um planejamento eficien-
te e integrado para a execução 
de atividades de curto, médio 
e longo prazos.

Hoje vou abordar sobre a 
tecnologia na segurança Pú-
blica como ferramenta ne-
cessária que poupa a vida 
de policiais auxiliando todas 
as forças de segurança, com 
o objetivo primordial de pro-
teção da vida de todo ci-
dadão. Sempre acreditei que 
as novas ferramentas devem 
ser incorporadas como facili-
tadoras do trabalho. Quanto 
mais aprimorado for o traba-
lho dos órgãos de segurança 
e fiscalização, menores serão 
os índices de criminalidade na 
sociedade.

Um grande marco de in-
vestimento em tecnologia 
na história do Amazonas, 
aconteceu em 2014 quando 
estabelecemos em parce-
ria com o governo federal 
o Centro Integrado de Co-
mando e Controle – CICC, 
órgão do Sistema Integrado 

de Comando e Controle do 
Amazonas. Tal como nas de-
mais cidades que receberam 
os jogos da Copa FIFA 2014; 
Manaus pode interligar-se, à 
época, ao Centro Nacional de 
Comando e Controle, em Bra-
sília (DF), ao Centro Integrado 
de Comando e Controle Local 
e aos Centros Integrados de 
Comando e Controle Móveis, 
que foram instalados nos 
eventos realizados na capi-
tal no período da Copa. Até 
hoje o Centro integrado de 
Comando e Controle exerce 
seu papel extraordinário na 
segurança de nosso estado.

Em 2016, quando estive 
como gestor da Secretaria 
Executiva Adjunta de Plane-
jamento e Gestão Integrada 
já pontuava a necessidade da 
aquisição de um serviço de 
monitoramento com “drones” 
e nesse período estabelece-
mos um manual para a rea-
lização do curso de operado-
res e a regulamentação dessa 
atividade voltada para a se-
gurança pública. Atualmente, 
as Aeronaves Remotamente 
Pilotadas ganharam espa-
ço no monitoramento das 
áreas de segurança pública 
em suas diversas agências: 
Polícia Militar, Polícia Civil, 
Corpo de Bombeiros Militar, 
Defesa da Amazônia, Pre-
servação do Meio Ambiente, 
dentre outras. Recentemen-
te assisti uma apresentação 

de um modelo de aeronave 
destinada para esse fim espe-
cífico. Foi apresentado para 
os operadores do sistema de 
segurança pública do amazo-
nas, inúmeras possibilidades, 
desde o resgate de pessoas 
perdidas em matas, patru-
lhamento policial dos rios do 
amazonas, acompanhamen-
to de ocorrências policiais, 
levantamento exato de áreas 
de invasão, monitoramento 
de queimadas e  todos os 
monitoramentos com visão 
de qualidade diurno e no-
turno, etc.

Com o crescimento da 
sociedade, os avanços tec-
nológicos, a evolução e o 
surgimento de novas espe-
cialidades nas atividades hu-
manas, a migração do crime 
para outras áreas como os 
nossos rios geram a necessi-
dade de aumentar a capacida-
de de coordenação, comando 
e controle, com atuação de 
forma rápida e integrada. O 
investimento, no meu ponto 
de vista, é totalmente pos-
sível, viável, justificável para 
os cofres do nosso Amazonas 
que tem tanta urgência em 
garantir aos habitantes, do 
maior estado da federação, 
segurança em todas as suas 
fronteiras e cidades, garan-
tindo o direito de ir e vir do 
nosso cidadão, no cotidiano 
peculiar do nosso espaço ge-
ográfico.

Dan Câmara
é especialista em Planejamento Estratégico, Cofundador da Força Nacional 
de Segurança, coronel da Polícia Militar  e deputado Estadual.
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Wilson e Alckmin avaliam investimentos 
de R$ 1,5 bi e 2 mil novos empregos na ZFM
Governador ressaltou 
importância da 
presença do vice-
presidente do país na 
reunião do CAS

O governador Wilson 
Lima e o vice-pre-
sidente da Repú-
blica e ministro do 

Desenvolvimento, Indús-
tria, Comércio e Serviços, 
Geraldo Alckmin, partici-
param da 308ª Reunião 
Ordinária do Conselho de 
Administração da Suframa 
(CAS), na última semana. O 
encontro, que foi presidido 
por Alckmin, aconteceu no 
Centro de Convenções do 
Amazonas Vasco Vasques, 
Zona Centro-Sul de Ma-
naus.

Na pauta da reunião, está 
a avaliação de 44 projetos 
industriais e de serviços, 
que estimam investimen-
tos de aproximadamente 
R$ 1,5 bilhão e a geração 
de cerca de 2 mil novos 
empregos na Zona Franca 
de Manaus (ZFM).

Wilson Lima ressalta Governador busca diálogo com Planalto para que reforma não prejudique a Zona Franca 

que a presença de Geral-
do Alckmin é fundamental 
para mostrar ao governo 
federal a importância do 
principal modelo de desen-
volvimento econômico da 
região, que gera 114 mil em-
pregos diretos, conta com 
mais de 500 indústrias de 
alta tecnologia e contribui 
para a preservação am-
biental do Amazonas, que 
hoje mantém 97% da co-
bertura natural da Floresta 
Amazônica preservada.

“A Zona Franca de Ma-
naus é essencial, e nós não 
abrimos mão, tendo em vis-
ta o prejuízo econômico, 
social e ambiental que a 
região e o país teriam caso 
perdessemos esse mode-
lo econômico”, ressaltou o 
governador.

Wilson Lima assinou, em 
fevereiro, decretos para a 
concessão de incentivos 
fiscais para 66 indústrias 
do Polo Industrial de Ma-
naus (PIM) que tiveram 
projetos aprovados no 
Conselho de Desenvol-
vimento Econômico do 
Amazonas (Codam). Com 
investimentos de cerca de 
R$ 2 bilhões, devem ge-
rar 2 mil novos postos de 

DIVULGAÇÃO

trabalho no estado. Em 
2021, foi sancionada a 
renovação da Lei Esta-
dual de Incentivos Fis-
cais, dois anos antes do 
prazo final da legislação, 
garantindo os benefícios 
tributários estaduais 
até 2032, dando segu-
rança jurídica ao Polo  
Industrial.

Agenda 
De acordo com a Su-

perintendência da Zona 
Franca de Manaus (Su-
frama), a reunião do CAS 
também marca o ani-
versário de 56 anos da 
autarquia e do modelo 
ZFM, que foi comemo-
rado no último dia 28 de 
fevereiro.

Confirmaram presen-
ça, ainda, o governador 
do Amapá, Clécio Luís; o 
prefeito de Manaus, Da-
vid Almeida; o prefeito 
de Rio Branco, Sebas-
tião Bocalom; o supe-
rintendente da Suframa 
interino, Marcelo Perei-
ra; e outras autorida-
des políticas, lideranças 
empresariais e repre-
sentantes de entidades  
de classe.

Por meio de seus advogados, o ex-
-presidente Jair Bolsonaro entregou na 
última semana as joias e as armas que 
recebeu de presente da Arábia Saudita.

“Armas presenteadas por governo 
estrangeiro à ex-autoridade brasileira 
foram devolvidas, serão periciadas e 
acauteladas para procedimentos poste-
riores”, informou pelo Twitter o ministro 
da Justiça e Segurança Pública, Flávio 
Dino. Em 2019, o ex-presidente ganhou 
de presente de representantes dos Emi-
rados Árabes uma pistola e um fuzil.

Outro presente do governo saudita, 
dado em 2021, um estojo com um reló-
gio, uma caneta, abotoaduras, um anel 

e um tipo de rosário da marca suíça de 
diamantes Chopard, avaliados em R$ 
500 mil,  também foidesenvolvido hoje 
em uma agência da  Caixa Econômica 
Federal em Brasília.

A devolução foi uma determinação do 
Tribunal de Contas da União (TCU). No 
último dia 15, o ministro Bruno Dantas, 
presidente da Corte, determinou que 
o material fosse entregue na Secreta-
ria-Geral da Presidência da República. 
Dantas lembrou que, para um presente 
ser incorporado ao patrimônio privado 
de um presidente, ele deve ser classi-
ficado como item personalíssimo e de 
baixo valor.

Bolsonaro devolve joias e armas 
presenteadas pelo governo saudita 

Há pelo menos dois anos, o presidente 
da Assembleia Legislativa do Amazonas 
(Aleam), deputado estadual Roberto 
Cidade (UB), vem chamando atenção 
para a necessidade de reforçar o poli-
ciamento nos rios da região, sobretu-
do em razão do crescente número de 
ocorrências causadas pelos chamados 
“piratas de rios”.

“Em 2021, fizemos uma indicação por 
meio de requerimento ao governo do 
Estado solicitando a criação de uma 
delegacia especializada no combate a 
crimes praticados por piratas de rios. 
Alguns empecilhos não permitiram que 
o projeto avançasse, mas vamos rea-
presentá-lo e reforçar a importância 
de que seja colocado em prática. Temos 
consciência dos esforços da Secretaria 

de Segurança Pública; no entanto esse 
trabalho precisa ser fortalecido, e nossa 
indicação tem essa intenção. Uma dele-
gacia especializada nesse tipo de crime 
é fundamental”, defendeu.

Além do roubo de mercadorias, os 
piratas de rios também costumam pra-
ticar assaltos, estupros e assassinatos.

“Nossas estradas são os rios, e pre-
cisamos melhorar a segurança deles. A 
Aleam aprovou a legislação hidroviária, 
e agora precisamos garantir esse outro 
aspecto também. Os piratas prejudicam 
o transporte fluvial e são uma ameaça 
para as famílias que vivem em flutu-
antes nos municípios do Estado. Tenho 
certeza que poderemos contar com o 
governo do Estado na efetivação dessa 
indicação”, disse.

Roberto Cidade reafirma necessidade de criação da 
Delegacia Fluvial no combate aos ´piratas de rios´

BENS DA UNIÃO

ALEAM
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Eleita a deputada 
estadual mais vo-
tada da história no 
Amazonas, a parla-

mentar Joana Darc (União 
Brasil) tornou-se uma das 
principais potências políti-
cas do Estado. Atualmente 
no seu segundo mandato 
na Assembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam), ela 
foi escolhida pelo gover-
nador Wilson Lima (União 
Brasil) para assumir a li-
derança do governo. O EM 
TEMPO entrevistou a de-
putada, que, além da no-
tória defesa pela causa dos 
animais, luta pelos direitos 
das pessoas com deficiên-
cia (PCDs), defende a causa 
dos idosos e mulheres.

A parlamentar revelou, 
que, em determinado 
momento de sua carreira 
política, pretende tentar 
alcançar seu sonho de 
tornar-se a primeira mu-
lher prefeita da capital 
amazonense e  comentou 
possibilidade de integrar 
chapa com o atual prefeito 
de Manaus, David Almeida 
(Avante).

EM TEMPO – A senhora 
foi a mulher mais votada 
na história da Assembleia 
Legislativa do Amazonas 
(Aleam). O que esse nú-
mero de votos reflete so-
bre sua atuação ao longo 
dos últimos quatro anos 
na Casa?

Joana Darc – Em 2016, 

fui eleita deputada na As-
sembleia Legislativa do 
Amazonas como a mulher 
mais votada na capital. 
Quatro anos depois, fui a 
mulher mais bem vota-
da no Amazonas inteiro, 
com 87.182 mil votos. O 
reflexo disso é resultado 
das diversas causas que 
abracei durante minha pri-
meira legislatura na Casa, 
onde apresentei mais de 
400 Projetos de Lei para 
a causa animal, para as 
pessoas com deficiência, 
para o bem-estar dos nos-
sos idosos e, também, pela 
proteção das mulheres 
amazonenses. Fora isso, 
apresentei mais de 2 mil 
requerimentos pedindo 
por melhorias para o nos-
so Estado e a população.

Em Tempo – Há sete anos, 
a senhora foi eleita verea-
dora da Câmara Municipal 
de Manaus (CMM), depois, 
em 2018 assumiu pela pri-
meira vez uma cadeira na 
Aleam. Agora foi reeleita 
com número histórico de 
votos como deputada es-
tadual. Ao avaliar a sua 
trajetória política, a se-
nhora percebe que houve 
um avanço em sua atuação 
política? O seu papel como 
sujeito político cresceu?

Joana Darc – As pesso-
as mudam, eu mudei em 
alguns aspectos durante 
essa trajetória, mas nunca 
deixei de ser a política que 
ouve e dá voz à população. 
Amadureci, passei a viven-
ciar ainda mais a situação 
da sociedade amazonense, 
de forma geral, vi como as 
pessoas precisavam do po-
der público em cada can-
to da cidade e do Estado. 
O meu mandato tomou 
proporções gigantescas e 
agradeço a população do 
Amazonas por confiar nas 
propostas que apresentei 
e nas que irei apresentar 
para a melhoria do nos-
so Estado. Se hoje posso 

avançar como a deputa-
da mulher mais votada no 
Amazonas, é por causa de 
cada pessoa que acredita e 
me apoia nessa trajetória, 
pois isso é uma responsa-
bilidade que sempre pren-
dendo dar o meu melhor.

EM TEMPO – Uma de 
suas principais bandeiras 
é a questão da proteção 
aos animais. A senho-
ra apresentou o Projeto 
de Lei que busca cassar 
o registro profissional de 
médicos veterinários por 
maus-tratos aos animais. 
Como foi o processo para a 
elaboração desse PL?

Joana Darc – Esse PL 
determina que quando um 
médico veterinário come-
ter crime de maus-tratos 
aos animais, comprovada-
mente, transitado e julga-
do, ele terá, imediatamen-
te, seu registro profissional 
cassado. Ele surgiu após 
ficar ciente que o médi-
co veterinário Luis André 
Sotero teve uma punição 
branda por parte do Conse-
lho Regional de Medicina 
Veterinária do Amazonas, 
pois ele recebeu uma sus-
pensão de apenas 80 dias 
e uma multa de 3 mil reais, 
porém cabia, sim, a cassa-
ção do registro profissional 
dele.

Como presidente da Co-
missão de Proteção aos 
Animais, Meio Ambiente e 
Desenvolvimento Susten-
tável (CPAMA) da Aleam, 
vou até o fim por respostas, 
pois não sou de desistir 
pelos animais.

EM TEMPO – A senho-
ra analisa que a questão 
do direito e proteção aos 
animais ainda precisa pro-
gredir no Amazonas? De 
quais formas essa pauta 
pode avançar no estado?

Joana Darc – Nos últi-
mos 4 anos avançamos em 
esferas que jamais pode-
ríamos sequer imaginar. O 

Amazonas é referência no 
norte do País para outros 
estados, porém precisa-
mos e vamos avançar ainda 
mais nesse mandato. Por 
exemplo, com a entrega 
de mais Castramóveis, meu 
objetivo é que todo muni-
cípio do Amazonas tenha 
seu próprio Castramóvel. 
Com a entrega do Primeiro 
Hospital Público do Norte 
do Brasil, vamos fazer his-
tória da política do direito 
e proteção aos animais do 
Estado.

EM TEMPO – Com o início 
das atividades da 20ª Le-
gislatura da Aleam, como 
devem seguir os trabalhos 
na Casa? Qual deve ser o 
foco dos deputados e de-
putadas para o Amazonas?

Joana Darc – Eu não 
posso falar por todos os 
deputados ou deputadas, 
mas posso afirmar que irei 
trabalhar muito mais para 
melhorar o Amazonas de 
ponta a ponta. Seja na saú-
de do nosso estado, na in-
fraestrutura, na segurança 
com projetos e programas 
sociais para as mulheres, 
para nossos jovens e ado-
lescentes e, também, para 
os nossos idosos. A popu-
lação do Amazonas pode 
contar com meu mandato 
que, inclusive, está à dis-
posição para quem quiser 
ajuda. As portas do meu 
gabinete na Aleam estarão 
sempre abertas para rece-
ber vocês.

EM TEMPO – A mais de 
um ano para as eleições 
municipais, articulações a 
respeito da corrida eleito-
ral já iniciaram, sendo seu 
nome um dos mais cotados 
para compor a chapa de 
David Almeida como vice-
-prefeita. Caso seja cha-
mada, a senhora pretende 
assumir o cargo?

Joana Darc – Seria uma 
honra imensa aceitar a pos-
sibilidade de ser chamada 

para ser vice-prefeita. é 
importante ressaltar que 
Manaus nunca teve uma 
mulher prefeita, tampouco 
o Amazonas uma governa-
dora. Meu sonho na política 
é que daqui a muitos anos, 
talvez, eu seja a primeira 
mulher prefeita de Ma-
naus. Ser prefeita seria um 
sonho dentro da política. 
Como parlamentar, posso 
cobrar, fiscalizar as ações, 
propor projetos, destinar 
recursos, mas quem de fato 
executa é a prefeitura e o 
governo.

EM TEMPO – Dos 24 
deputados estaduais na 
Aleam, apenas cinco são 
mulheres. O que a sub-
-representação feminina 
na Casa Legislativa pode 
acarretar para a socieda-
de? Por que é importante 
ter mais mulheres em es-
paços de poder?

Joana Darc – Hoje, nós 
temos apenas 5 mulheres 
ocupando o parlamento 
estadual, e defendo a im-
portância desse número e 
espero que futuramente 
tenhamos mais mulhe-
res na Aleam. É essencial 
que haja mais ocupação 
feminina no espaço políti-
co estadual, um lugar que 
por gerações foi dominado 
por homens. É necessário 
que as deputadas estejam 
unidas no parlamento para 
melhorar a vida de todas 
as mulheres do Amazonas. 
A representatividade femi-
nina é muito importante, 
pois existem muitas causas 
para defender dentro de 
um parlamento, por exem-
plo, a menina Joaninha não 
tinha uma representativi-
dade animal na política, 
mas, hoje, eu sou essa re-
presentatividade para as 
mulheres que defendem 
a causa animal, sou a voz 
delas aqui.

EM TEMPO – Por fim, 
quais são seus planos 

nos próximos quatro anos 
como deputada estadual? 
Quais projetos pretende 
apresentar?

Joana Darc – Acredito 
que o projeto principal é 
a inauguração do primeiro 
Hospital Público Veteri-
nário do Amazonas, meu 
sonho antigo de proteto-
ra da causa animal. Vou 
continuar fiscalizando as 
castrações nos bairros da 
Capital do Estado, por meio 
dos Castramóveis, Neste 
mandato, defendo a cria-
ção do primeiro Castramó-
vel Fluvial do Mundo, que 
percorrerá comunidades 
ribeirinhas, com o objeti-
vo de levar castração para 
os animais de cidades do 
interior. Além disso, segu-
rança para os pets, o foco 
principal será a criação da 
Delegacia Especializada 
contra crimes de maus-
-tratos aos animais, uma 
proposta que apresentei 
no início deste ano.

E meu mandato não se 
limita somente à causa ani-
mal. Por meio de requeri-
mento, pretendo levar o 
Ônibus do Idoso, um fruto 
do nosso trabalho, para os 
bairros de Manaus e minha 
expectativa é que o serviço 
itinerante consiga atender 
o máximo de bairros pos-
síveis ainda em 2023. Em 
2022, fui madrinha da Pa-
rada LGBTQIA+ e defendo 
a criação da 1ª Casa da 
Diversidade do Amazonas, 
uma casa que será mantida 
por recursos de emendas 
parlamentares e exerci-
da pelo Poder executivo, 
para abrigar as vítimas de 
violência, dando suporte, 
respeito e dignidade a to-
dos que precisarem desse 
serviço.

Nesse ano, apresentei 
um PL que prevê a priorida-
de na matrícula de filho(s) 
de mulheres vítimas de 
violência doméstica em 
creches, na unidade mais 
próxima a sua residência.

A deputada estadual tornou-se uma das principais potências políticas do Amazonas e acumulou números expressivos no último pleito, no qual foi reeleita na Aleam como a mulher mais votada na história do Estado 

Além do sonho à 
frente do município, 
a parlamentar 
também comentou 
possibilidade de 
integrar chapa com 
o atual prefeito 
de Manaus, David 
Almeida (Avante)

‘Meu sonho é que daqui muitos anos, 
eu seja a primeira prefeita de Manaus’

EM TEMPO
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Manaus receberá prioridade do 
governo federal na área da habitação

O ministro das Cidades, 
Jader Filho, anunciou 
que o governo federal 
pretende zerar o valor 

da entrada para a população 
de menor poder aquisitivo, 
abrangida pelo faixa 1 do Pro-
grama Minha Casa Minha Vida 
(MCMV). O programa habita-
cional, cuja denominação foi 
retomada no governo Lula, 
disporá de orçamento de R$ 
9,8 bilhões para a construção 
de moradias populares. 

“Nós vamos fazer com que 
as pessoas da faixa 1 não pre-
cisem dar entrada na hora 
de comprar o imóvel próprio. 
Na hora oportuna, iremos 
anunciar como será feito 
isso. Vamos dar clareza para 
que todos tenham ciência dos 
critérios, sempre dialogando 
com todos os setores, par-
ceiros e todos os segmentos 
da sociedade”, explicou Jader 
Filho.

A novidade foi anunciada 
durante palestra ministrada 
no segundo dia do Fórum 
Norte e Nordeste da Indús-
tria da Construção (FNNIC), 
que reuniu no Quality Ho-
tel, no bairro Adrianópolis, 
Zona Centro-Sul de Manaus, 
ontem (24), representantes 
públicos e empresários de 16 
Estados brasileiros. 

Jader Filho também escla-
receu que os Estados e mu-

SERASA

Manual do Endividado com direitos e deveres de consumidores 
Numa ação com o Feirão 

Limpa Nome, cujas negocia-
ções especiais e descontos 
de até 99% se encerram no 
próximo dia 31 de março, a 
Serasa lança o Manual do 
Endividado. O guia foi produ-
zido para levar informações 
aos mais de 70 milhões de 
inadimplentes, número re-
corde registrado no país em 
janeiro.

Com destaque para os 
direitos e os deveres dos 
consumidores, o documen-
to traz pelo menos 15 dicas 
para evitar ou mitigar as con-
sequências dos obstáculos 
financeiros trazidos pelas 
contas atrasadas.

O Manual também aborda 
a nova Lei do Superendivi-
damento. Em vigor desde 1º 
de julho de 2021, a Lei 14.181 
tenta proteger o consumidor 
que perdeu momentanea-
mente a capacidade finan-
ceira de quitar seus débitos. 

A Lei do Superendividamen-
to permite ao consumidor 
renegociar dívidas com to-
dos os credores ao mesmo 
tempo, mantendo um valor 
reservado ao “mínimo exis-
tencial”, isto é, condições 
básicas de existência, como 
moradia e alimentação.

Produzido com acompa-
nhamento de especialistas 
em finanças pessoais, o Ma-
nual diferencia os principais 
tipos de dívidas existentes, 
como os débitos adquiridos 
via cartão de crédito, em-
préstimo pessoal, financia-
mento imobiliário, cheque 
especial e a chamada Dívida 
Ativa, que engloba débitos 
com impostos e demais pa-
gamentos aos governos.   

Embora o pagamento dos 
débitos seja um dever da 
pessoa que adquiriu o cré-
dito, os endividados tam-
bém têm inúmeros direitos 
assegurados por lei, como 

o direito à negociação do 
débito junto à instituição 
credora, à cobrança de for-
ma respeitosa e ao acesso 
às informações da dívida de 
forma transparente.

“A Serasa tem o máximo 
interesse que os consu-
midores conheçam seus 
direitos e as ferramentas 
para sair do endividamen-
to. A vida é constantemen-
te imprevisível e situações 
inesperadas podem ocorrer, 
mas conhecimento e infor-
mação são bases funda-
mentais para que as pessoas 
realizem sonhos e projetos 
sem comprometer o orça-
mento”, explica o gerente 
de consumidor da Serasa, 
Diego Santos.

O Manual do Endividado 
pode ser acessado no link: 
https://www.serasa.com.
br/blog/manual-do-endi-
vidado/

Divulgação/Ricardo Machado

Divulgação

nicípios devem se adequar às 
novas regras do MCMV para 
receber os repasses. “O Pro-
grama Minha Casa Minha Vida 
possui novas diretrizes que os 
prefeitos devem atender para 
ter acesso ao programa. Não 
serão aceitos terrenos que 
não sejam em áreas contí-
nuas. Devem ser estrutura-
das as redes de energia e de 
abastecimento de água, ilu-
minação urbana, saneamento 
e pavimentação”, destacou o 
ministro. 

Prioridade
O ministro Jader Filho res-

saltou a preocupação com a 
segurança habitacional e pla-
nejamento urbano no sentido 
de adoção de medidas de pre-
venção para evitar tragédias 
como a que aconteceu, neste 

mês em Manaus, no bairro 
Jorge Teixeira, quando oito 
pessoas morreram em decor-
rência de um soterramento. 

Em decorrência disso, 
anunciou que Manaus será 
uma das prioridades do mi-
nistério, que irá avaliar as 
principais áreas de risco da 
cidade. O órgão federal pre-
tende identificar e prevenir 
acidentes urbanos, desaba-
mentos que, frequentemen-
te, causam mortes na capital 
Amazonense. 

“Voltaremos à Manaus para 
identificar quais são esses 
pontos de perigo que deve-
mos atacar para que novas 
mortes não venham a ocorrer. 
Quando as pessoas não mor-
rem, elas perdem tudo o que 
tem. E esse é um problema 
que o presidente Lula tem 

uma grande preocupação. A 
gente precisa agir de manei-
ra preventiva para que novas 
tragédias não venham ocor-
rer no nosso País”, afirmou o 
ministro. 

Amazonas
Durante o FNNIC, o gover-

nador Wilson Lima pontuou 
os avanços na área habita-
cional. “Estamos entregando 
um conjunto habitacional 
com 32 unidades, que con-
tarão com toda a estrutura 
urbana: transporte, escolas. 
E, estamos fazendo um tra-
balho para alocarmos essas 
famílias em uma distância de 
5 km de onde elas estavam 
morando. Isso é um desa-
fio grande. Uma outra coisa, 
que também pretendemos, é 
dar a oportunidade para os 

pequenos empreendedores. 
Aquela pequena construtora 
também poderá tocar essas 
obras para atender a popu-
lação”, destacou Lima. 

Para os empresários a 
união entre o governo fe-
deral, estadual, municipal 
e a iniciativa privada im-
pulsionará o setor, que nos 
últimos contabiliza perdas  
financeiras e sociais.

“O Amazonas deixou de 
construir 5 mil unidades ha-
bitacionais porque teve que 
devolver recursos para a Caixa 
Econômica Federal. Somente 
em 2020, não conseguimos 
empregar R$ 4 bilhões, que 
foram devolvidos e finan-
ciaram moradias nas regiões 
Sul e Sudeste. É necessá-
rio a união entre os vários 
setores para que possamos 

impulsionar a construção de 
moradias para todas as fai-
xas, oferecendo habitação 
com infraestrutura e segu-
rança para todos”, ponderou o 
presidente do Sinduscon-AM, 
Frank Souza. 

O presidente do FNNIC, 
Marcos Holanda, ressaltou 
que o entrosamento resul-
tará em bons frutos no futuro. 
“O alinhamento de objetivos 
será proveitoso para todos 
os 16 estados das regiões 
Norte e Nordeste. Estamos 
confiantes que a liberação de 
recursos e flexibilização das 
regras será proveitoso para 
o incremento da atividade 
econômica, que empregará 
mais trabalhadores e para a 
população em geral, que po-
derá, enfim, ter casa própria”, 
finalizou.

Wilson Lima pontuou os avanços na área habitacional no Fórum Norte e Nordeste da Indústria da Construção

A retomada 
do Minha Casa 
Minha Vida é 
uma das ações 
apontadas para 
solucionar os 
problemas das 
áreas de risco em 
Manaus

Guia visa a auxiliar inadimplentes sobre garantias na hora de negociar dívidas

Feirão Serasa Limpa Nome 
Considerado pelos brasi-

leiros como uma das prin-
cipais formas de quitação 
de dívidas e reinício de vida 

financeira, o Feirão Limpa 
Nome se estende até 31 de 
março. Esta edição extraor-
dinária de março reúne um 
mutirão de 506 empresas 

dispostas a oferecer uma 
série de facilidades, como 
os descontos de até 99%, 
pagamento via Pix e o nome 
limpo na hora.
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Falhas na internet e cobranças indevidas 
afetam habitantes de Parintins

Redação 

Faltando menos de 100 dias para o 
Festival Folclórico de Parintins 2023, 
moradores do município (distante 
369 quilômetros de Manaus), ainda 
relatam falhas na internet, além de 
cobranças indevidas de operadoras 
de telefonia móvel. 

O motorista de aplicativo José Wil-
son Ribeiro é um dos moradores in-
satisfeito com o serviço de internet 
na região, especificamente com duas 
operadoras. Ele relata as dificuldades 
em trabalhar com o aplicativo de in-
ternet na região.

“Eu trabalho como motorista de um 
aplicativo de transporte que funcio-
na aqui no município. Porém, tenho 
muitas dificuldades para trabalhar, de 
levar o sustento para a minha casa, 
por conta das instabilidades no sinal 
de internet e olha que pago dois pla-
nos, um na Claro e também em outra 
operadora”, relata.

Problemas de internet durante o 
festival

Ribeiro conta que já perdeu muitos 
clientes por conta da falha na internet 
e relata que no Festival Folclórico os 
problemas pioram. “Aqui teve vezes 
que a Claro ficou cinco dias fora de 
área. A outra operadora quando chove 

fica fora de área. A gente não conse-
gue trabalhar direito.  No festival de 
2022, a gente não conseguiu trabalhar 
como esperava, pois, com o aumento 
de pessoas acessando, o sinal trava 
totalmente”, aponta.

O enfermeiro Bruno Oliveira, 30, 
frequenta Parintins com frequência 
e relata que durante o Festival é im-
possível de se comunicar. “Uso a TIM 
e durante o último festival eu não 
conseguia nem ligar quando chegava 
próximo do horário dos espetáculos, 
é bem ruim”, conta.

Indenização
A juíza de direito Sanã Nogueira 

Almendros de Oliveira, da 2.ª Turma 
Recursal dos Juizados Especiais do Tri-
bunal de Justiça do Amazonas (TJAM), 
condenou uma operadora de telefonia 
móvel a pagar uma indenização a título 
de danos morais para a assistente 
técnico administrativo, Emilly Farias, 
27. Ela foi surpreendida com cobranças 
indevidas.

“Eu tinha um plano nesta operadora 
e não sabia que estava embutido nele 
alguns pacotes no qual eu não havia 
solicitado e nem usava. Então entrei 
com o processo e fiquei feliz por ter 
os meus direitos garantidos”, relatou.

A parintinense conta que depois do 

fato mudou de operadora e relata no-
vos problemas. “Passei a usar a Claro, 
porém o sinal de internet é muito ruim. 
Estou tendo atualmente uma nova 
dor de cabeça, ficamos de vez quando 
completamente sem sinal, o último 
sábado, 18, foi um exemplo disso.”

Cobrança indevida
De acordo com a advogada Denise 

Coelho, a falta de internet em Pa-
rintins trata-se de uma inconstância 
frequente, que desencadeia diversas 
reclamações por parte dos consumi-
dores.

“A prestadora de serviço de internet 
deve garantir o funciona-
mento adequado do mes-
mo, sob pena de respon-
der pelos danos causados 
ao consumidor, a teor do 
disposto nos artigos 373, II do 
CPC/15 e 14, § 3º do CDC”, explica.

A especialista explica que caso o 
consumidor seja prejudicado com a 
interrupção dos serviços de internet, 
relate a ocorrência no SAC da em-
presa contratada, anote o número do 
protocolo.  E persistindo o problema, 
reclame na Anatel, no PROCON local, 
ou ainda registre na plataforma Con-
sumidor.gov.br, ou ingresse com uma 
ação judicial.

A pós administrar uma loja 
de informática e um sa-
lão de beleza, Esther Reis 
(foto) estava em busca 

de um propósito profissional  e, 
após reflexão, a resposta veio 
do céu. “O motivo que me fez 
começar a me identificar com 
doces e a confeitaria, atribuo a 
Deus. Pedi que Ele me mostrasse 
com o que eu deveria trabalhar, 
e Deus me mostrou um trabalho 
em que havia uma fila de pessoas 
querendo provar a minha comida. 
Acho que ali houve o despertar 
do meu desejo e comecei a es-
tudar sobre o assunto”, descreve 
a empreendedora.

Criada em 2014, a `Bolo da 
Mãe´ iniciou produzindo bolos 
para festas, como aniversários e 
casamentos. Para atender seus 
clientes, a confeiteira realizou es-
pecializações na área, entre eles, 
a confecção de bolos esculpidos 
e com formatos diferenciados. 

Inspirada nos modelos de bolos 
internacionais, Esther cita que a 
adaptação dos formatos estran-
geiros foi um dos seus primeiros 
desafios. “Eu sempre me inspirei 
nos bolos internacionais, sempre 
achei incrível, mesmo sabendo 
que os produtos deles são dife-
rentes dos nossos. O clima deles 

é diferente do nosso, e a gente 
tem que tomar cuidado com al-
gumas coberturas que não dão 
certo aqui para a gente”.

Atualmente, a `Bolo da Mãe´ 
mantém loja física no Manaus 
Plaza Shopping e outra no Via 
Norte Shopping, e conta com dez 
funcionários. No cardápio, cons-
tam sabores tradicionais como 
chocolate, limão e abacaxi, e 
opções diversificadas como os 
bolos Red Velvet e Mesclado. 
Além da venda de bolos por enco-
menda ou delivery, também são 
comercializados doces, salgados 
e cafés. 

Para acompanhar os carros-
-chefes da `Bolo da Mãe´, Esther 
atendeu a sugestões de clientes 
e adaptou os sabores dos bolos 
de festa a versões reduzidas, os 
bolos caseiros. Segundo a con-
feiteira, o incentivo dos consumi-
dores permite que ela coordene 
novas criações.

“Devido às mensagens de clien-
tes, surgiu a ideia de fazer bolos 
caseiros. Tenho mais de 20 sabo-
res de bolos, contamos ainda com 
doces, cremes e bolo no pote. In-
clusive, graças a sugestão de uma 
seguidora no Instagram, criamos 
o ‘Pote da Mãe’”, comenta.

Com pretensões para a abertu-

ra de um novo ponto comercial, 
Esther compartilha algumas di-
cas para quem busca empreen-
der no segmento da confeitaria.

“Pensamento positivo, plane-
jar, ação e foco. Se ela tem certeza 
de que aquilo é o certo, ela faz. E 
não desistir porque não é fácil. Eu 
diria que  assim como eu vejo na 
confeitaria muita gente abrindo 
loja também vejo depois essas 
lojas sendo fechadas, ou dando 
tristeza porque elas esperavam 
algo melhor ou mais fácil. Tem 
que ter dedicação de verdade, 
do fundo do coração e da alma”, 
conclui.

E, para conquistar novos pala-
dares, a empreendedora inovou 
e colocou em prática um modelo 
baseado no rodízio dos sabores 
de bolos disponíveis. Com três 
edições feitas entre 2021 e 2022, 
a `Bolo da Mãe´ vai apresentar a 
quarta edição de seu rodízio no 
sábado (25/3), das 15h às 21h. 
Com valor de R$ 39,90, o cliente 
pode experimentar várias opções 
de bolos, doces e salgados, com 
a inclusão do consumo de água 
e refrigerante! 

Ficou com água na boca? É só 
entrar em contato pelo: (92) 9 
9205 0157 e/ou (@ bolodamae) 
e bom apetite!

Dona de duas lojas, empreendedora apresenta a 4ª edição 
do `rodízio de bolo´ e estuda a abertura de outra unidade 

Mais Negócio$ Cristina Monte
é historiadora e jornalista, especialista em Comunicação Empresarial, Responsabi-

lidade Social e Divulgação Científica, além de ser empreendedora e escritora.

RÁPIDAS & BOAS RÁPIDAS & BOAS 
No sábado (25/3), das 14h às 17h, no Hotel Cassina, acontece o III Encontro Nacional do 

Bolsa e Batom, evento voltado ao empreendedorismo feminino e que acontecerá simulta-
neamente em nove regiões do Brasil (Manaus, Brasília, Belo Horizonte, Viçosa, João Pessoa, 
Recife, Surubim, Rio de Janeiro e Curitiba). Os ingressos já estão à venda e o valor arrecado 
será doado para a Casa Mamãe Margarida,  que abriga meninas em situações de abandono 
e exploração. Para adquirir o ingresso é só acessar o link (https://bityli.com/rGefz9).

*******************************************
A LG lugar de gente, maior HR Tech do Brasil, promove de 27 a 31/3, a Semana de Gestão de 

Talentos. Ao lado de executivos de empresas como Bauducco, Sem Parar, Banco Santander, 
ÚnicoRH e Medei, o especial de conteúdos abordará o tema: “Das boas-vindas ao até logo: 
o RH e a jornada do colaborador”. O evento é gratuito e para ter acesso à programação e 
proceder a inscrição é só acessar o link (https://bityli.com/75yWbN). 

A Confederação Nacional da Indústria (CNI) e o Serviço Brasileiro de Apoio às Micro e 
Pequenas Empresas (Sebrae) estão com inscrições abertas para a participação na 8ª edição 
do Prêmio Nacional da Inovação (PNI), que  busca contribuir no processo de aprendizado 
e possibilitar a troca de experiências, auxiliando na identificação de seus pontos fortes e 
oportunidades de melhorias em inovação e gestão da inovação. As inscrições vão até a 
sexta-feira (31/3) e podem ser feitas através do link (https://bityli.com/cHCW2e).

*******************************************
Nos dias 13 e 14/4,  das 8h às 21h, no Teatro Manauara, irá ocorrer o 3º Lean Conference 

Internacional. Nesta edição, o evento atenderá uma demanda de conhecimento e compar-
tilhamento de soluções na implementação e gestão LEAN além do segmento Industrial. 
Os ingressos estão disponíveis para venda através do endereço eletrônico (https://bityli.
com/hof9w0). 

Serviços de lavanderia em alta
Para quem quer abrir um negócio, a 

sugestão de hoje é olhar com atenção 
para o segmento de lavanderias. Com 
apartamentos – cada vez mais – meno-
res, o jeito é recorrer às lavanderias, que 
acabaram substituindo o tal espaço 
nos imóveis recém-lançados, em que 
é praticamente impossível manter uma 
máquina de lavar!  

Foi assim que, observando o mer-
cado, a marca OMO desenvolveu em 
2020 o seu próprio modelo de lavan-
deria e mantinha em janeiro deste ano 
cerca de 100 franquias em funciona-
mento, nas cinco regiões do país! 

Agora é a vez da francesa 5àsec se-
guir seu plano de expansão, e para isso 
a estratégia é deslanchar nas cidades 
menores. A marca já é considerada uma 
das 50 maiores franquias do Brasil e 

pretende bater 600 lojas e aumentar 
o faturamento em mais de 10% neste 
ano. 

Carros elétricos mais baratos no 
Brasil?

Sonho de muitos brasileiros, o tal do 
carro elétrico está a um passo de se tor-
nar realidade! A tendência segue firme 
e forte e tem o seu porquê! Mas, antes 
de tudo vale lembrar que, de acordo 
com dados da Associação Nacional das 
Montadoras (Anfavea), o ano de 2022 
findou com 8.458 emplacamentos 
nessa categoria, representando uma 
alta de 195,7% em relação ao ano an-
terior. Apesar disso, no montante dos 
licenciamentos de carros de passeio 
e veículos comerciais leves, essa cifra 
representa apenas 0,4%. Mas, essa 
cifra pífia deve mudar bastante com 

a chegada de montadoras chinesas 
ao Brasil. 

A BYD, apesar de pouco conhecida 
fora da China e de ter superado as 
vendas de carros elétricos da Tesla em 
2022, está mais próxima de anunciar a 
sua primeira fábrica nacional de carros 
de passeios. A operação deve ocor-
rer no complexo industrial desativado 
pertencente à Ford, em Camaçari (BA). 
As negociações estão bem avançadas!

Além disso, outro fator que pode 
contribuir para a redução de preço 
do carro elétrico é a queda de 20% 
no valor do lítio. Outro material que 
também teve uma queda de quase 
50% do valor foi o cobalto, ambos im-
portantes para a produção da bateria 
do carro elétrico. Já o preço do cobre, 
também fundamental para as baterias 
e motores elétricos, caiu 18%. 

O motorista de 
aplicativo José 
Wilson Ribeiro 
é afetado pela 
internet ruim

Posicionamentos
Por meio de nota, a TIM informou que 

alguns clientes da operadora 
em Parintins podem estar 
enfrentando dificuldades 
devido a instabilidades 
na rede 3G na região. 
“Técnicos da companhia 
já estão monitorando o 
comportamento da rede 
local para fazer os devidos 
ajustes e reparos”.

A Claro diz, 

em nota, que tem investido constan-
temente em suas redes fixa e móvel 
de última geração para atender ao 

crescimento da demanda por no-
vos serviços no Amazonas. “A Claro 
está presente com sua rede mó-
vel em 100% dos municípios do 
Amazonas e segue trabalhando 
para atender ao maior número 
de clientes nas áre- as 
urbanas e rurais do 

estado”.



  Redação

O prefeito de Manaus, David 
Almeida, realizou, ontem 
(24), a abertura do 1º Fó-
rum Municipal de Zoono-

ses com foco na Esporotricose. O 
evento, organizado pela Secretaria 
Municipal de Saúde (Semsa), ocor-
reu no auditório Isabel Victoria de 
Mattos Pereira do Carmo Ribeiro, 
na sede da prefeitura, no bairro 
Compensa, Zona Oeste, e teve 
como objetivo promover o debate 
a respeito da situação epidemio-
lógica da esporotricose humana e 
animal no município de Manaus, 
além de propor soluções para o 
controle da doença.

“A cidade de Manaus vai dar a 
atenção devida a esse problema 
para que ele não se alastre. Assim 
como nós somos hoje referência 
em Saúde Básica no Brasil, nós 
também queremos ser referência 
no controle de zoonoses, princi-
palmente com relação a esporo-
tricose”, afirmou Almeida.

A esporotricose é uma zoonose 
que pode afetar pessoas e animais, 
especialmente gatos, causada por 
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Prefeito realizou a 
abertura do 1º Fórum 
Municipal de Zoonoses 
e salientou que a 
gestão municipal irá 
acelerar as medidas 
de combate para 
erradicar a doença

RUAN SOUZA/SEMCOM

David Almeida fez a abertura do 1º 
Fórum Municipal de Zoonoses com 
foco na Esporotricose

David Almeida lançará medidas 
para erradicar a esporotricose 

fungos do gênero Sporothrix. 
Em animais, os sintomas mais 
comuns são feridas profundas 
na pele (úlceras), que não cica-
trizam e se espalham rapida-
mente. Os sintomas iniciais em 
humanos são lesões similares 
a uma picada de inseto.

Em 2022, foram registrados 
535 casos confirmados de es-
porotricose animal. Em rela-
ção à esporotricose humana, 
desde 2021 foram notifica-
dos, em Manaus, 360 casos 
da doença, sendo 241 no ano 
passado.

Devido a esse avanço no 
número de casos confirmados, 
David Almeida salientou que a 
gestão municipal irá acelerar 
as medidas de combate para 
erradicar a doença da capital 
amazonense.

“Eu tenho no meu plano de 
governo, seis metas com re-
lação à causa animal e nós 
estamos buscando, a cada 
momento, avançar. Esse se-
minário faz exatamente isso, 
propõe ser o início do controle 
de um problema que já se 
alastrou. Era pontual, mas tem 
crescido e vai ter a atenção 
devida da prefeitura, com todo 
o apoio necessário para isso, 
inclusive com o fornecimento 
de medicamentos, para que 
nós possamos fazer o controle 
e a erradicação do problema”, 
enfatizou o prefeito.

A secretária municipal de 
Saúde em exercício, Aline 
Rosa Martins, destacou a 
importância do evento para 
definir o papel das institui-

MESTRADO E DOUTORADO

DIVULGAÇÃO

Estado foi destaque durante o Fórum Nacional do Conselho Nacional das Fundações Estaduais de Amparo à Pesquisa

Amazonas lidera no investimento em formação acadêmica
Redação

 
Pela segunda vez consecuti-

va, o Amazonas é o Estado que 
mais investe na formação de 
recursos humanos altamente 
qualificados, ocupando o pri-
meiro lugar em investimen-
to em bolsas de mestrado e 
doutorado. Os novos dados 
foram apresentados durante 
o Fórum do Conselho Nacional 
das Fundações Estaduais de 
Amparo à Pesquisa (Confap), 
na quinta-feira (23), em São 
Paulo.

O primeiro estudo foi feito 
tomando como parâmetro a 
base de alunos matriculados 
em 2019 e a média de 2018, 
2019 e 2020. O novo estudo 
adotou os dados da Coorde-
nação de Aperfeiçoamento 
de Pessoal de Nível Superior 
(Capes), os dados de março de 
2022 do Conselho Nacional de 
Desenvolvimento Científico e 
Tecnológico (CNPq) e os dados 
sobre a produção científica ob-
tidos da plataforma SciVal que 
apresenta métricas da produ-
ção científica.

De acordo com o governa-
dor do Amazonas, Wilson Lima, 
assim como foi realizado nos 
últimos quatro anos, o estado 
seguirá trabalhando para ga-

rantir o fomento à pesquisa.
“Trata-se do reconhecimen-

to do trabalho que temos feito. 
De 2019 até 2022, já investimos 
mais de R$ 400 milhões, em 
programas, editais e chamadas 
públicas nos municípios. Com 
isso, já apoiamos mais de 6 mil 
pesquisadores e 10 mil proje-
tos, e vamos continuar traba-
lhando para promover cada vez 
mais investimento nesse setor, 
justamente por enxergarmos 
as potencialidades do nosso 
estado e dos nossos profissio-
nais”, pontuou o governador.

Para a diretora-presidente 
da Fundação de Amparo à Pes-
quisa do Estado do Amazonas 
(Fapeam), Márcia Perales, es-
ses dados demonstram o en-
tendimento que o governador 
Wilson Lima tem da importân-
cia dos investimentos para o 
crescimento da competência 
técnico-científica no Amazo-
nas, visando o financiamento 
do fomento à pesquisa como 
ponto-central e fundamental. 

“Todos esses investimentos 
que vêm sendo feitos com 
recursos do tesouro estadu-
al estão alicerçados em uma 
política de Ciência, Tecnologia 
e Inovação (CT&I), que contribui 
para o desenvolvimento social 
e econômico do Estado”, frisou.

ções públicas municipais, 
estaduais e de entidades de 
proteção aos animais. “Esse 
evento teve o empenho da 
secretária Shádia Fraxe e dos 
secretários Djalma (Coelho) 
e Nagib (Salem), que estão 
em Brasília, articulando ações 
para a melhoria dos serviços 
de saúde em Manaus. O fórum 
é um passo fundamental para 
que todos os envolvidos dis-
cutam responsabilidades. No 
final do fórum, assinaremos 
uma carta,  que formalizará 

o compromisso de enfrentar-
mos a doença juntos. É um 
problema de saúde pública 
que precisa do envolvimento 
de todos para ser resolvido”, 
assinalou.

Cuidados
O fungo da esporotricose 

pode ser transmitido aos ani-
mais e às pessoas pelo contato 
com materiais contaminados, 
como casca de árvores, palha, 
farpas, espinhos ou terra. O 
animal contaminado transmi-

te a doença por meio de ar-
ranhões, mordidas ou contato 
com a pele lesionada.

A doença tem tratamento 
e, na maioria dos casos hu-
manos e em animais, pode 
ser feito com a administra-
ção de antifúngico, que deve 
ser receitado por médico ou 
veterinário. Os primeiros ca-
sos de esporotricose animal 
foram notificados em Manaus 
no final de 2020, no bairro Gló-
ria, Zona Oeste, quando houve 
o início de uma série de ações 

para o controle da doença.
Após a identificação dos ca-

sos, a Semsa organizou uma 
série de ações para prevenção 
e controle, incluindo a bus-
ca ativa de casos suspeitos, 
elaboração de um plano de 
ação imediata para contenção 
dos casos e a orientação aos 
profissionais sobre os fluxos 
de notificação, diagnóstico, 
manejo clínico e vigilância 
epidemiológica dos casos sus-
peitos, e ações de Educação 
em Saúde.  



Conjunto na avenida Rodrigo Otávio será o primeiro do programa entregue regularizado
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O “Movimento Nin-
guém Fora da Esco-
la” (Monifes), reali-
zado, nessa semana, 

pela Prefeitura de Manaus, 
com o tema “Por que eu es-
tou estudando”, tem como 
intuito reduzir o índice de 
evasão escolar no turno 
da noite. Em 2023, a ação, 
coordenada pela Secreta-
ria Municipal de Educação 
(Semed), vai ser realizada 
em 63 unidades de ensino 
que atendem a modalidade 
Educação de Jovens e Adul-
tos (EJA), com participação, 
só no primeiro semestre, de 
8.075 estudantes do 1º e 2º 
segmentos da EJA.

O Monifes, que ocorreu na 
escola municipal Vicente de 
Paula, no bairro Japiim, Zona 
Sul, é uma ação semestral 
promovida pela Semed, por 
meio da Gerência de Edu-
cação de Jovens e Adultos 
(Geja), em parceria com as 

Divisões Distritais Zonais 
(DDZ).

“Neste ano, o Monifes vai 
ser em duas etapas, uma por 
semestre. Já iniciamos a pri-
meira etapa com as escolas 
organizadas e preparadas 
para essa mobilização, a fim 

de reforçar a importância da 
presença e do aprendiza-
do do estudante”, explicou 
a assessora pedagógica da 
Geja, Rosicleide da Cruz.

No primeiro semestre, a 
ação é realizada neste mês 
de março. Já a segunda fase 

será de 7 a 11 de agosto. Na 
Vicente de Paula, participa-
ram 280 alunos do 1º e 2º 
segmentos da EJA. Segun-
do a gestora da unidade, 
Maria Santana, o Monifes 
proporciona um momento 
de interação no ambiente 

escolar e incentiva os alunos 
nos estudos.

“O evento é importante, 
porque contribui para a in-
tegração no ambiente es-
colar, motiva os alunos para 
os estudos e uma melhor 
qualidade de vida, tornando 

Residencial do Prosamin+ 
será entregue com título

O primeiro parque habi-
tacional do novo Progra-
ma Social e Ambiental de 
Manaus e Interior (Prosa-
min+) será entregue pelo 
governador Wilson Lima 
com certidão de habite-se 
e título definitivo para os 
moradores. A   confirmação 
é do coordenador executi-
vo da Unidade Gestora de 
Projetos Especiais (UGPE), 
engenheiro civil Marcellus 
Campêlo.

Situado na avenida Rodri-
go Otávio, no Japiim, o con-
junto com 32 apartamentos 
está sendo finalizado pelo 
governo do Estado para 
abrigar as famílias reassen-
tadas de áreas de risco de 
alagação beneficiadas pelo 
novo Prosamin+ nas comu-
nidades da Sharp, no bair-
ro Armando Mendes, Zona 
Leste, e Manaus 2000, no 
Japiim, Zona Sul.

Será, segundo Campêlo, 

o primeiro habitacional do 
programa entregue todo re-
gularizado, o que vai permitir 
que os moradores registrem 
o imóvel no nome deles as-
sim que receberem as cha-
ves. “Pela primeira vez, de 
forma histórica, essa parce-
ria entre o Governo do Esta-
do e a Prefeitura de Manaus 
está dando frutos práticos 
e objetivos com a certidão 
de habite-se e registro de 
imóvel para o morador do 
Prosamin+”, disse o coor-
denador, que acompanhou, 
nesta sexta-feira (24/03), 
junto com o diretor-presi-
dente do Instituto Municipal 
de Planejamento Urbano 
(Implurb), Carlos Valente, a 
vistoria ao habitacional.

“Essa visita tem dois fato-
res: um técnico jurídico, que é 
dar legalidade ao registro de 
imóveis que vai ser entregue 
aos moradores daqui, porque 
estamos vistoriando a obra 

para saber se ela está de 
acordo com o projeto apro-
vado pelo Implurb. A partir 
disso, o Implurb emite a certi-
dão de habite-se. E também 
tem uma importância sim-
bólica, pois, é a primeira vez 
que um parque habitacional 
do Prosamin é previamente 
aprovado pelo órgão compe-
tente”, detalhou.

Carlos Valente exaltou o 
gesto do governador Wilson 
Lima de priorizar a regula-
rização de imóveis.  “Este 
é um momento histórico, 
onde duas estruturas ad-
ministrativas se unem para 
um objetivo comum, de dar 
ao cidadão que vem morar 
aqui toda a segurança jurí-
dica e técnica do seu imóvel. 
A gente tem um histórico 
de passivo enorme na cida-
de. Graças a esse esforço, o 
futuro morador vai receber 
esse imóvel com o seu re-
gistro”, observou.

PRIMEIRO RESIDENCIAL

Monifes ocorreu na escola municipal Vicente de Paula, no bairro Japiim, Zona Sul

‘Movimento Ninguém Fora da Escola’ 
atende 8 mil alunos em 2023

MATHEUS PERDIZ/ SEMED

a escola viva dentro da co-
munidade”, frisou a gestora 
da escola, Maria Santana.

Durante a programação, 
teve um momento cultural, 
exibição de vídeo sobre a 
escola, explanação sobre o 
tema do ano letivo de 2023 
da rede municipal de ensi-
no, dinâmica de integração 
com alunos, entre outras 
atividades.

Um dos alunos que par-
ticiparam do Monifes foi 
Reinaldo Silva, do 1º seg-
mento da EJA, e que voltou 
a estudar depois de sete 
anos.  Segundo ele, esse 
movimento faz diferença 
na vida dos estudantes  
da EJA.

“Eu acho de muita im-
portância essa ação para 
nós que estamos voltando 
para a escola. Ajuda a mo-
tivar quem está na escola 
e outras pessoas a vir no-
vamente. Estudar é neces-
sário, porque, às vezes, a 
gente tem experiência das 
coisas que a gente sabe, 
coisas do dia a dia, mas 
não tem experiência de ler, 
de escrever, de compreen-
der uma placa, por exem-
plo. Então, vamos ter mais 
eventos como esse, para 
refletirmos sobre o pro-
cesso de aprendizagem “,  
disse Reinaldo.

O intuito do 
projeto é reduzir 
o índice de 
evasão escolar no 
turno da noite
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A ex-presidente da 
República Dilma 
Rousseff foi eleita 
nesta sexta-feira 

(24) presidente do Novo 
Banco de Desenvolvimen-
to (NDB na sigla em inglês), 
também conhecido como 
Banco do Brics. Dilma deve 
receber salário de R$ 295 
mil mensais em seu novo 
cargo.

Ela substitui Marcos 
Troyjo, ex-secretário es-
pecial do antigo Ministério 
da Economia, que ocupa-
va o posto desde julho de 
2020.

Dilma presidirá o NDB 
até julho de 2025, quando 
acaba o mandato do Brasil 
no comando da instituição 
financeira, que tem sede 
em Xangai, na China. Está 
prevista uma cerimônia 
oficial de posse de Dilma 
para o fim da próxima se-
mana, durante a viagem do 
presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva à China.

Embora o banco tenha 
anunciado a substituição 
de Troyjo por Dilma no úl-
timo dia 10, a eleição no 
Conselho de Administra-
ção do banco só ocorreu 
nesta sexta-feira. Cada 
país do Brics – Brasil, Rús-
sia, Índia, China e África 
do Sul – preside o banco 
por mandatos rotativos de 

Ex-presidente 
deverá receber 
salário de  
R$ 295 mil 
mensais

cinco anos.
“Como presidente do 

Brasil, Dilma Rousseff 
concentrou sua agenda 
em assegurar a estabili-
dade econômica do país 
e a criação de empregos. 
Além disso, durante seu 
governo, a luta contra a 
pobreza teve prioridade, 
e os programas sociais ini-

ciados sob os mandatos 
do presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva foram 
expandidos e reconheci-
dos internacionalmente. 
Como resultado de um dos 
mais extensos processos 
de redução de pobreza da 
história do país, o Brasil 
foi removido do Mapa da 
Fome das Nações Unidas”, 

destacou o NDB em nota.
O comunicado também 

lembrou que, durante seu 
governo, Dilma promoveu 
o respeito à soberania 
dos países e a defesa do 
multilateralismo, desen-
volvimento sustentável, 
direitos humanos e paz. 
O texto ressaltou que a 
ex-presidente expandiu 

a cooperação com vários 
países da América Latina, 
África e Ásia, participou da 
fundação do NDB em 2014 
e teve presença decisiva 
no Acordo de Paris sobre 
o meio ambiente em 2015.

Salário 
O Novo Banco do De-

senvolvimento (NDB) não 

Rússia ataca cidade natal de Zelensky com drones kamikaze
Reuters/Gleb Garanich

Bombeiros trabalham em meio a destroços do ataque aéreo na cidade Kryvyi Rih

 O Exército russo atacou 
Kryvyi Rih, a cidade natal 
do presidente ucraniano, 
na sexta-feira (24) de ma-
drugada, com cinco dro-
nes kamikaze, que atingi-
ram os alvos sem causar 
vítimas, disse o líder da 
administração militar da 
cidade.

No Telegram, Oleksandr 
Vilkul escreveu que “o ini-
migo lançou ataque maciço 
contra Kryvyi Rih com dro-
nes [aparelhos aéreos não 
tripulados] kamikaze”, de 
fabricação iraniana.

Os drones kamikaze, ou 
suicidas, são de uso único: 
transportam explosivos e 
são destruídos no ataque.

“Graças ao sistema de 
defesa aérea, um dos dro-
nes inimigos foi abatido, 
disse Vilkul.

Para o líder da adminis-
tração militar de Kryviy Rih, 
cidade industrial a cerca de 
420 quilômetros a sudeste, 
“todas as infraestruturas 
importantes, transportes 
públicos, instituições so-
ciais e de saúde da cida-
de estão funcionando de 
forma estável, apesar do 
ataque”.

A Rússia tem utili-
zado drones iranianos 
Shahed-136 e, algumas 
vezes, mísseis, desde ou-
tubro, para atingir infra-
estruturas energéticas em 
toda a Ucrânia, que sofreu 
cortes maciços de energia 
durante o inverno.

As autoridades ucrania-
nas também registraram 
um ataque russo com mís-
seis contra a região sul de 
Odessa.

GUERRA

Dilma Rousseff é eleita 
presidente do Banco do Brics 

Ex-presidente do Brasil Dilma Rousseff presidirá o Banco do Brics até julho de 2025

divulga de maneira dis-
criminada o salário do 
presidente em atuação. 
Em sua publicação anu-
al, a instituição indica a 
remuneração direcionada 
a todos os membros do 
quadro que compõem a 
presidência (presidente e 
cinco vice-presidentes).

De acordo com a di-
vulgação mais recente, a 
remuneração direcionada 
aos seis membros é de US$ 
4 milhões anuais (cerca 
de R$ 21,2 milhões). Con-
siderando que o valor seja 
igualmente dividido entre 
os quadros, o presidente 
da instituição teria salá-
rio mensal equivalente a 
cerca de US$ 56 mil ou 
R$ 295 mil.

Desafios
Segundo especialis-

tas ouvidos pela Agência 
Brasil, a futura presidente 
do Banco do Brics terá 
oportunidade de ampliar a 
inserção internacional na 
instituição, mas enfren-
tará dois grandes desa-
fios: impulsionar projetos 
ligados ao meio ambiente 
e driblar o impacto ge-
opolítico das retaliações 
ocidentais à Rússia, um 
dos sócios-fundadores.

Criado em dezembro de 
2014 para ampliar o finan-
ciamento para projetos de 
infraestrutura e de projetos 
de desenvolvimento sus-
tentável no Brics e em ou-
tras economias emergen-
tes, o NDB atualmente tem 
cerca de US$ 32 bilhões em 
projetos aprovados. Desse 
total, cerca de US$ 4 bilhões 
estão investidos no Brasil, 
principalmente em projetos 
de rodovias e portos.

Em 2021, o Banco do 
Brics teve a adesão dos 
seguintes países: Bangla-
desh, Egito, Emiados Ára-
bes Unidos e Uruguai.
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Precisa-se de ajudante de caminhão, com experiencia em carre-
gamento, e Balconista com experiência em atendimento e vendas 
com material de construção. Japiim. Contato: 92 99276-8028.
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A DA S BARBOSA – COMERCIO - ME, torna público que recebeu da SEM-
MAS, a LMO N° 260/2015-2, sob o protocolo AMA2100051254, que autoriza 
a atividade Comércio Atacadista, com a finalidade de Autorizar o Comércio 
varejista de combustíveis para veículos automotores - composto por 02 (dois) 
tanques, sendo 01(um) pleno com capacidade de 30m³ e 01 (um) tripartido 
em 10/10/10 m³, totalizando 60m³. Com validade até 21/03/2026, sito na Av. 
Max. Teixeira, Nº 4000 – Cidade Nova – Manaus - CEP AM 69090002. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAUS
SECRETARIA MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE

E SUSTENTABILIDADE

SEMMAS

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA.

 O presidente da COOPERATIVA DE CURSOS E TREINAMENTOS DOS PROPAGANDISTAS E 
VENDEDORES DE PRODUTOS FARMACÊUTICOS DA REGIÃO NORTE DO BRASIL – COO-
PPRONO, no uso das atribuições Legais e Estatutárias, convoca todos os cooperados desta cooperati-
va, para se reunirem em ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA - AGO, a ser realizada no dia 31 do mês 
de março do ano de dois mil e vinte três, na sede da cooperativa, situada na Rua João Valério, nº 97, 
Sala 03, Bairro Nossa Senhora das Graças, CEP: 69053-140 Manaus - AM, às 19:00 horas em primeira 
convocação, com a presença de 2/3 (dois terços) do número de cooperados, às 20:00 horas em segunda 
convocação, com a presença de metade mais um dos cooperados e às 21:00 horas em terceira e última 
convocação, com o mínimo de 10 cooperados, para deliberarem sobre a seguinte: ORDEM DO DIA: 
1. Prestação de contas dos órgãos de Administração, acompanhada do Parecer do Conselho Fiscal, 
compreendendo: a) Relatório de Gestão, c) Balanço Geral; d) Demonstrativo das sobras apuradas, 
ou das perdas, e Parecer do Conselho Fiscal; 2. Destinação das sobras apuradas ou rateio das perdas, 
deduzindo-se no primeiro caso, as parcelas para os fundos obrigatórios; 3. Plano de atividade da coo-
perativa para o exercício seguinte; 4. Eleição e posse dos componentes do Conselho de Administração 
e/ou Diretoria Executiva, do Conselho Fiscal e de outros conselhos, quando for o caso; 5. Fixação dos 
honorários, gratificações e da cédula de presença para os componentes do Conselho de Administra-
ção e/ou Diretoria Executiva e do Conselho Fiscal; 6. Demissão e Admissão de Cooperados, item 
divulgado em quadro de avisos e enviado através de aplicativo de comunicação com confirmação de 
recebimento; 7. Quaisquer assuntos de interesse social, excluídos os específicos de competência da 
Assembleia Geral Extraordinária. Nota: 1- Os membros dos órgãos de administração e fiscalização 
não poderão participar das matérias referidas nos itens “a” a “c” do item I da Ordem do Dia; 2- A apro-
vação do relatório, balanço e contas dos órgãos de administração não desonera seus componentes da 
responsabilidade por erro, dolo, fraude ou simulação, bem como por infração da lei ou deste estatuto. 

Manaus (AM), 17 de Março de 2023.

Saul Cavalcante Souza
Diretor Presidente.
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Gabriel Bravo

A rede Cinépolis no Sho-
pping Ponta Negra realiza 
neste sábado (25), às 14h, 
uma exibição inclusiva do 
filme “Gato de Botas 2: O 
Último Pedido”. A sessão será 
adaptada para pessoas com 
Transtorno do Espectro Au-
tista (TEA) e outras síndro-
mes, transtornos ou doenças 
que acarretem hipersensibi-
lidade sensorial em geral. 

A sessão se caracteriza pela 
ambientação diferenciada 
das demais, proporcionando 
uma experiência agradável 
com volume de som reduzi-
do, luzes apenas 50% acesas 
e fluxo liberado para entrada 
e saída a qualquer momento. 

Para a pessoa com TEA, 
a entrada é gratuita, e um 
acompanhante tem direito 

à meia-entrada, mediante 
apresentação de carteira de 
identificação ou laudo. Os in-
gressos já podem ser adquiri-
dos nas bilheterias, totens no 
cinema ou por meio do site 
www.cinepolis.com.br.

Sinopse
Em Gato de Botas 2: O Úl-

timo Pedido, O Gato de Botas 
descobre que sua paixão pela 
aventura cobrou seu preço: 
por conta de seu gosto pelo 
perigo e pelo desrespeito à 
segurança pessoal, ele quei-
mou oito de suas nove vidas. 
Com apenas uma vida res-
tante, o Gato precisa pedir 
ajuda para uma antiga par-
ceira - que atualmente é sua 
rival e inimiga mortal, Kitty 
Pata Mansa – para continu-

ar vivo. Então, o destemido 
bichano parte em uma jor-
nada épica pela Floresta Ne-
gra para encontrar a mítica 
Estrela dos Desejos, capaz 
de proporcionar o legendá-
rio Último Desejo e restaurar 
suas nove vidas.

Sobre o Shopping Ponta 
Negra

Localizado no bairro Pon-
ta Negra, área de expansão 
imobiliária e de forte apelo 
turístico, o Shopping Ponta 
Negra foi inaugurado em 08 
de agosto de 2013, trazen-
do a Manaus uma proposta 
diferenciada de centro de 
compras. O empreendimen-
to reúne um mix que se des-
taca pelas marcas exclusivas, 
nacionais e internacionais. 

ACESSIBILIDADE 
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Manaus recebe sessão de cinema inclusiva para pessoas autistas

Parcerias promovem musical 

   Da redação

Uma casa de arte, uma 
fábrica de eventos; e, 
unindo as duas, a pai-
xão pelo rock tornando 

realidade uma parceria mais 
que provável. A Companhia 
de Artes Trilhares, que está 
trazendo a “Escola do Rock”, 
musical licenciado pela Bro-
adway, conta com um apoio 
de peso: a Fábrica de Eventos, 
que promete uma surpresa na 
estreia do musical neste sába-
do (25) e no domingo (26) para 
quem assistir ao espetáculo 
no Teatro Amazonas.

Segundo a diretora execu-
tiva da Fábrica de Eventos, 
Daiana Pereira, a ideia inicial 
da parceria é a de incentivo 
à cultura num país onde a 
arte ainda precisa de muito 
apoio para se desenvolver, 
mas também pelo casamento 
perfeito com o novo proje-
to da Fábrica de Eventos: o 
Monsters of Rock, que está 
trazendo grandes nomes do 
rock para Manaus e é um braço 
da Monsters Tour, turnê com 
as bandas Scorpions, Kiss e 
Sepultura, que acontece no 
dia 12 de abril, na Arena da 
Amazônia.

“Nosso apoio ao musical é 
também um incentivo à cul-
tura do rock, embora sejam 
eventos com abordagens di-
ferentes”, explica Daiana. “Eu 
conheço a companhia Tri-

‘Escola do Rock’ no Teatro Amazonas
Produtores 
prometem 
uma surpresa 
na estreia 
do musical, 
neste sábado 
e domingo

DIVULGAÇÃO

lhares de longas datas e sei 
também do profissionalismo 
e responsabilidade que eles 
têm em relação à arte e ao 
ensino de crianças e jovens. 
Então, esta é uma parceria 
que está apenas começando, 
mas acho que vem muita coisa 
boa por aí”.

A produtora executiva da 
Companhia de Artes Trilhares, 
Rafaela Margarido, celebra a 
parceria com todos os patro-
cinadores, ressaltando a Fá-
brica de Eventos por também 
ser uma produtora cultural e 
ser “a cara” do musical “Es-

cola do Rock”. “Ser produtor 
independente é muito mais 
desafiador ainda mais com um 
musical licenciado pela Broa-
dway. Mas é gratificante subir 
ao palco, sabendo que não 
estamos sozinhos e que temos 
grandes empresas acreditan-
do no que estamos fazendo”.

A Fábrica de Eventos assina 
a apresentação do espetácu-
lo, como patrocinadora, mas 
o musical conta também com 
outras marcas consagradas 
como parceiros, como o Grupo 
Atem, Bob´s, Tropical Multi-
lojas, Amazonas Shopping, 

Grupo DB, Maricota´s Craft e 
Tech Sound. A produção conta, 
ainda, com o apoio da Secre-
taria de Cultura e Economia 
Criativa.

Primeiro apoiador 
A primeira companhia a 

apostar no musical, segundo 
a CEO do Grupo de Artes Tri-
lhares, Rafaela Margarido, foi 
o Grupo Atem. “Eles viram a 
qualidade da nossa proposta 
e foram os primeiros a apoiar 
nosso projeto”, conta Rafaela, 
ressaltando a importância do 
apoio das empresas principal-

mente para produções inde-
pendentes.

“Valorizar a cultura amazo-
nense está no DNA da Atem. 
Vimos que este projeto reú-
ne as condições para elevar 
a cultura no nosso estado, 
abrindo as portas para ir além, 
trazendo outros espetáculos 
de igual importância”, afirma 
a superintendente de Marke-
ting, Comunicação e ESG do 
Grupo Atem, Paula Vieira.

O Grupo Atem tem patroci-
nado shows musicais, publica-
ções editoriais e eventos como 
o aniversário do Teatro Ama-

zonas, o Passo a Paço, além 
de também apoiar o Esporte 
local. “Se vai fazer o Amazonas 
ir além na Cultura, no Espor-
te, nas ações de cidadania ou 
tudo que desenvolva nosso 
estado, a Atem quer estar pre-
sente”, destaca Paula.

O musical Escola do Rock 
terá três apresentações no 
Teatro Amazonas, dia 25, às 
19h30, e dia 26, 16h e 19h. Os 
ingressos podem ser adqui-
ridos na bilheteria do Teatro 
Amazonas ou online pelo en-
dereço www.shopingressos.
com.br.

Cinema do Shopping Ponta Negra, onde ocorrerá a sessão inclusiva

DIVULGAÇÃO

Elenco e produtores do musical “Escola do Rock”. O musical é uma obra licenciada pela Broadway
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André Vaz lança toada “Caprichoso eu sou”, após realização de shows no Rio de Janeiro

Redação

Artistas brasileiros e 
indígenas, além de 
compositoras indi-
cadas ao Grammy, 

vão se unir a 75 músicos 
e pesquisadores do MIT 
(Massachusetts Institute 
of Technology), considera-
da a melhor universidade do 
mundo por alguns rankings 
há mais de 10 anos, para 
apresentar o espetáculo 
“Hearing Amazônia: Arte é 
Resistência”, dia 31 de mar-
ço, a partir das 20h, com 
entrada gratuita, no Teatro 
Amazonas.

O espetáculo “Hearing 
Amazônia: Arte é Resis-
tência” tem apoio do Go-
verno Amazonas, por meio 
da Secretaria de Estado de 
Cultura e Economia Criativa 
(SEC), e órgãos municipais.

O show será promovido 
por integrantes do MIT Wind 
Ensemble, MIT Festival Jazz 
Ensemble, MIT Vocal Jazz, 
sob direção do famoso ma-
estro americano Frederick 
Harris, apresentando com-
posições de grandes artis-
tas nacionais e mundiais. 
No mesmo palco, também 
estarão nove musicistas 
de Manaus, completando 
a formação oficial.

Além disso, a apresenta-
ção terá a participação es-
pecial da cantora indígena 
Djuena Tikuna, da vocalis-
ta e compositora de jazz, 
Luciana Souza, da premia-
da clarinetista americana, 
Anat Cohen, do clarinetista 
americano, Evan Ziporyn, do 
famoso baterista brasileiro, 
ganhador do Grammy, Edu 

Ribeiro, além do ativista 
indígena José Neto. O es-
petáculo será coordenado 
pelos diretores musicais 
do MIT, Frederick Harris e 
Laura Grill Jaye. 

“A emergência da conser-
vação da Amazônia é tão 
grande que precisamos uti-
lizar todas as possibilida-
des para conscientizar as 
pessoas. Afinal, não existe 
outra Amazônia, nem um 
bioma tão diverso, rico e im-
portante para o Meio Am-
biente quanto ela. A troca 
de experiências, repertório 
e aspectos culturais entre 
Amazônia e Massachusetts 

mostrará seus bons frutos 
no palco do Teatro Amazo-
nas, que é a casa do povo. 
Por isso, os ingressos se-
rão gratuitos e todos estão 
convidados para prestigiar 
este momento tão especial 
e importante”, comenta o 
professor e maestro do MIT 
Wind Ensemble, Frederick 
Harris.

O repertório do espetá-
culo do “Hearing Amazônia: 
Arte é Resistência” também 
é diferenciado fazendo a 
união entre músicas au-
torais, brasileiras e outras 
internacionais, como “Água 
de Beber”, “Cry Me a Ri-

ver”, “Berimau”, “Yardbird 
Suit”, “O Boto”, “Corta Jaca”, 
“Footsteps and Smiles”, “As 
Rosas Não Falam (Cartola)”, 
“Asa Branca (Luiz Gonza-
ga)”, entre outras. 

O evento também vai 
marcar o lançamento do 
projeto “We Are The Forest”, 
em tradução livre “Nós So-
mos A Floresta-Eware (Re-
flexões sobre a Amazônia)”, 
da cantora Djuena Tikuna, 
que fez história, em 2017, 
ao se tornar a primeira indí-
gena a protagonizar um es-
petáculo musical no Teatro 
Amazonas. O projeto dela 
aborda temas culturais e 

ambientais da região ama-
zônica, é uma performan-
ce colaborativa em larga 
escala sobre temas como 
sustentabilidade cultural 
e ambiental, e ainda terá 
a participação especial do 
ativista indígena, José Neto, 
do povo kaeté-tupinambá. 
Segundo Djuena, as can-
ções são na linguagem Ti-
kuna com uma versão única 
de Eware criada pelo com-
positor Nadav Erlich.

“É importante destacar 
que o evento é totalmente 
gratuito e inédito. Pois, vai 
marcar o encerramento do 
projeto ‘Hearing Amazô-

nia - The Responsibility of 
Existence’, um intercâmbio 
cultural e científico, entre 
os músicos do MIT e profis-
sionais, indígenas e artistas 
da região amazônica. Já or-
ganizando tudo há meses e 
o objetivo é conscientizar, 
por meio da arte, sobre a 
importância da conserva-
ção da Amazônia. Então, 
chegue cedo, as portas do 
Teatro Amazonas se abrem 
às 19h30 e aproveitem 
essa oportunidade única 
que Manaus vai vivenciar”, 
comentou a produtora do 
evento e responsável pela 
IAI Promoções, Inês Daou.

Cantor André Vaz lança nova música nas plataformas digitais
A música “Caprichoso eu sou” é uma 

toada que concorreu a uma vaga no ál-
bum oficial do Boi Caprichoso 2023, não 
sendo selecionada. Entretanto, André 
Vaz foi presenteado pelo compositor, 
que o autorizou a fazer uso da canção. 
Com uma letra que exalta a paixão 
pelo boi azul e participação da galera 
oficial Raça Azul, o single já começa a 
ganhar destaque entre os usuários das 
plataformas de áudio.

Este lançamento é a volta do artista 
as plataformas de streaming. “Eu já tive 
outros dois álbuns digitais publicados 
e hoje volto as plataformas com minha 
música distribuída para o mundo todo. 
Estou muito feliz com o resultado e 
espero que a galera goste”, diz o cantor.

O lançamento de “Caprichoso eu sou” 
marca a volta aos streamings de André 
Vaz, agora, como cantor de toadas de 
boi bumbá, mas ele também acumula 
experiência como compositor. O artista 
está animado e empenhado em alguns 
projetos para comemorar seus 15 anos 
de carreira.

“Eu sou muito de experimentar novos 
sons e estilos musicais. Acredito que a 
música é uma forma de expressão muito 

poderosa e quero continuar explorando 
várias possibilidades”, afirma o cantor.

Para os fãs que aguardam por músicas 
autorais na voz de André Vaz, o cantor 
promete que vem muito mais por aí. 
“Estou trabalhando em novas músicas 
e espero lançar um EP em breve. Quero 
continuar compartilhando minha músi-
ca com as pessoas e espero que elas 
se identifiquem com as minhas letras 
e melodias”, finaliza o artista.

Apresentações no Rio de Janeiro
O cantor esteve no último dia 19 de 

março na cidade maravilhosa em duas 
apresentações. A primeira foi no Baró-
dromo, tradicional casa de sambistas 
cariocas que abriu as portas para a 
música do norte, e a segunda foi no 
Pescados na Brasa. Acompanhado pela 
banda Afroribeirinhos, o som foi uma es-
pécie de “CarimBoi”. Esta apresentação 
foi um misto de alegria e emoção, pois 
a maioria dos presentes eram filhos do 
norte que estavam morrendo de sauda-
de de ouvir as toadas de Caprichoso e 
Garantido. “É uma grande responsabili-
dade se apresentar em uma cidade com 
tanta tradição musical”, disse o cantor.

TOADA

Cantora Djuena Tikuna se apresentará junto a músicos do MIT e indicadas ao Grammy, no Teatro Amazonas

Djuena Tikuna participa de show 
com artistas internacionais 

DIEGO JANATÃ

Espetáculo marca 
o lançamento do 
projeto “We Are 
The Forest”, da 
cantora indígena
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Prefeitura de Manaus para 
que da cidade saiam futu-
ros campeões olímpicos, que 
também sirvam de exemplo 
para novos ciclos. O diretor-
-presidente da FME, Aurilex 
Moreira, destaca a importância 
do investimento.

“A distância dos grandes 
centros dificulta muito os nos-
sos atletas a competir nacio-
nalmente, terem resultados, a 

ranquear junto às Confedera-
ções. Quem sabe a gente esteja 
descobrindo novos possíveis 
atletas olímpicos. Para nós, é 
uma satisfação estar contri-
buindo, seguindo determina-
ção do prefeito David Almeida 
de fomentar o esporte, seja 
ele no nível educacional, de 
participação, e de rendimento, 
como é no “Manaus Olímpica” 
também”, concluiu Aurilex.

Convocado pela Confede-
ração Brasileira de Futebol 
Americano (CBFA) para a Se-
leção Brasileira de Base de 
Flag Football, Pedro Henri-
que Santos embarcou para 
São Paulo, onde acontece o 
Training Camp neste sábado 
e domingo, dias 25 e 26/3. O 
jovem de 16 anos teve uma rá-
pida ascensão na modalidade 
e atua pelo Black Hawks. Hoje, 

irá tentar garantir sua vaga 
para defender a Amarelinha no 
Intercontinental, no Panamá.

Do campo para as águas nas 
mesmas datas, o atleta Pablo 
Casado, de 45 anos, estará no 
Porto da Barra, em Salvador, 
na Bahia, para competir na 
primeira etapa do Campeo-
nato Brasileiro de Stand-Up 
Paddle, traduzindo, o remo em 
pé. O Bahia Paddle Festival 

2023 conta com 10 categorias. 
Pablo competirá na Race Elite/
Profissional. O primeiro lugar 
fatura R$ 4 mil em premiação.

Outro fruto do “Manaus Es-
portiva” é Felipe Nobre, de 13 
anos, que também embarcou 
rumo a São Paulo para tentar 
uma vaga na Seleção Brasileira 
Sub-13 de tênis de mesa. A 
seletiva de jovens acontece de 
26 a 28 de março.

   Da redação

A Prefeitura de Manaus, 
por meio da Funda-
ção Manaus Esporte 
(FME), contemplou 

três atletas de três modali-
dades diferentes do programa 
“Manaus Olímpica” com pas-
sagens aéreas para competi-
ções de nível nacional, fora do 
Estado, neste fim de semana. 
Os contemplados foram: Pe-
dro Henrique Santos, atleta 
de flag football; Pablo Casa-
do, atleta de Stand Up Paddle 
(SUP) ou remo em pé; e Felipe 
Nobre, atleta de tênis de mesa.

O “Manaus Olímpica” pre-
mia os destaques do programa 
“Manaus Esportiva” e poten-
ciais atletas de alto rendi-
mento, passando a oferecer 
condições de treinamentos 
especiais e concede esse apoio 
imprescindível para que esses 
atletas possam competir e re-
presentar a capital amazonen-
se por todo o Brasil.

O fomento do esporte e a 
produção de atletas de ponta 
são uns dos claros focos da 

Trio de atletas do 
programa ‘Manaus 
Olímpica’ embarca 
para competições na-
cionais com apoio da 
prefeitura

Gabigol quer quebrar fase ruim no Flamengo
ATACANTE 

A vitória sobre o Vasco na se-
mifinal do Campeonato Carioca 
deu ânimo ao Flamengo após 
momentos de decepções por vi-
ces e fracassos. Apesar dos bons 
resultados, Gabigol não conse-
guiu se destacar e, agora, vive 
seu maior período sem participar 
de gols pelo Rubro-Negro: seis 
partidas. No entanto, o atacante 
tem um trunfo para dar um fim 
ao jejum. 

O excelente retrospecto do 
atacante diante do Fluminense, 
rival na final do Carioca, pode ser 
uma carta na manga para que-
brar o jejum. Vale destacar que 
Gabriel Barbosa já teve período 
de maior seca de gols, em 2021, 
mas concedeu duas assistências 
e seguiu deixando sua marca, 
mesmo que indiretamente. 

O momento
Depois de começar a tempora-

da com muitos gols, Gabi foi per-
dendo força e já não marca há seis 
jogos. A última vez que o camisa 
10 balançou as redes foi diante 
do Volta Redonda, pelo Campeo-
nato Carioca, quando anotou dois 
tentos para confirmar a vitória do 
Flamengo. Desde então foram 
515 minutos e nenhum gol. 

Os números da temporada, no 
entanto, seguem bem expres-
sivos. O centroavante disputou 
14 jogos em 2023 e balançou as 
redes nove vezes, contra Portu-
guesa, Nova Iguaçu, Palmeiras, Al 

Atletas do programa ‘Manaus Olímpica’ embarcma para competições nacionais com apoio da prefeitura
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‘Manaus Olímpica’ leva atletas 
a competições nacionais 

Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |
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Gabigol está passando por uma fase ruim com a falta de gols pelo time do Flamengo -

Em Tempo

Ahly e Vola Redonda, além 
de uma assistência diante 
do Boavista. No momento, 
ele é o vice-artilheiro do 
Rubro-Negro, atrás apenas 
de Pedro, que tem 13 gols. 

CONFIRA GRANDES JE-
JUNS DE GABIGOL PELO 
FLAMENGO

O maior:
- 9 jogos, entre 15/9/21 e 

30/10/21
- No período, deu duas as-

sistências

Jejum atual:
- 6 jogos sem gols ou as-

sistências

Antes disso:
- 4 jogos em maio de 2019
- 4 jogos em outubro de 

2021
- 4 jogos em maio de 2022
- 4 jogos em agosto de 2022
- 4 jogos em outubro de 

2022

O RETROSPECTO
Os jogos em que Gabigol 

não balançou as redes, con-
tudo, eram importantes para 
o Flamengo. Além das duas 
decisões contra o Indepen-
diente Del Valle, pela Reco-
pa Sul-Americana, a equipe 
enfrentou o Vasco (3x) e o 
Fluminense. Agora, ele ten-

ta melhorar o desempenho 
diante do Tricolor, que é sua 
maior vítima entre os rivais.

Gabigol gosta de balançar 
as redes diante do Fluminen-
se. Desde que chegou ao Fla-
mengo, o atacante marcou 10 
gols em 18 clássicos “Fla-Flu”, 
que tem sido o grande jogo do 
futebol carioca nos últimos 
anos. Gabi, inclusive, balan-
çou as redes nas últimas duas 
finais diante do Tricolor das 
Laranjeiras. 

Em 2020, Gabigol conce-
deu assistência para o gol de 
Michael, que ajudou a garan-
tir o título. Depois, em 2021, 
foi decisivo para novo triunfo 
do Flamengo, dessa vez com 
três gols, um na ida e dois 
na volta, sendo o principal 
personagem do tricampe-
onato do Rubro-Negro. No 
seguinte, mais um tento, mas 
a equipe da Gávea acabou 
perdendo para o Fluminense 
por 3 a 1 no agregado. 

Na reapresentação do 
elenco, Gabi realizou ativi-
dades de reequilíbrio mus-
cular, mas não preocupa 
para a final do Campeonato 
Carioca. O Flamengo volta 
a campo no próximo sá-
bado (01), para enfrentar o 
Fluminense, no Maracanã. 
O duelo de ida da decisão 
está marcado para às 20h30  
(de Brasília). 
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Redação

Com apoio do Governo do 
Amazonas, por meio da 
Fundação Amazonas de 
Alto Rendimento (Faar), 

o maior evento de MMA da 
América Latina acontece neste 
domingo (26), às 17h, na Arena 
Amadeu Teixeira. A 114ª edição 
do Jungle Fight terá um card 
principal com 15 lutas que pro-
metem agitar o cenário espor-
tivo amazonense.

“Sabemos que nosso Esta-
do é um celeiro de lutadores, 
grandes nomes saíram daqui e 
estão se destacando no mundo 
afora, e com certeza o Jungle 
Fight é uma competição que 
descobre esses novos talentos. 
E nossa missão, quanto Funda-
ção de Alto Rendimento, é sem-
pre apoiar essas competições’’, 
destacou o diretor-presidente 
da Faar, Jorge Oliveira.

Os duelos que acontecerão 
na arena Amadeu Teixeira irão 
decidir dois novos campeões. 
Na luta principal, o cinturão em 
disputa é o dos meio-médios, 
que vai para o vencedor do com-
bate entre os invictos Vanderlei 
“Soul Glo” e Jefferson Costa, que 

jamais passaram do segundo 
round. O outro duelo que vale 
cinturão é das amazonenses 
Andreyna “Akel” Rocha e Elora 
Dana, que medem forças pelo 
título dos pesos-moscas femi-
nino.

Criado para chamar a atenção 
do mundo para a Amazônia e dar 
oportunidade aos lutadores, o 
Jungle Fight completa 20 anos 
este ano, e a 114ª edição acon-
tece novamente em Manaus, 
cidade que foi palco da primeira 
edição, em setembro de 2003.

O evento será transmitido ao 
vivo pelo Sportv 3, Combate, TV 
A Crítica, Jovem Pan Esportes, e 
Panflix. Ex-campeã do Jungle e 
que atualmente brilha no octó-
gono do UFC, Natalia Silva será 
a comentarista deste evento.

 
Card de lutas:
77kg: Vanderlei Soul Glo x Je-

ferson Costa - Cinturão
 
57kg: Akel Rocha x Elora Dana 

da silva - Cinturão
 
84kg: Renilson de Castro Car-

valho x Edson Silva
 
77kg: Wellington Mondran-

gon x Henerson Nenem
 
66kg: Julio “Tyson” Pereira x 

Alexandre Castro
 
61kg: Erick Castro x Carlos Vi-

nicius “Vini Boy”
 
66kg: Marcos Coutra x Isai 

Ramos

 
61kg: Ronaldo Moreira dos 

Santos x Luiz Carlos Aranha
 
57kg: Aldrio Kenpes x Alex 

Oliveira
 
70kg: Davi Santos x Charllys 

Andrade dos Santos
 
57kg: Francisco Neves Moi-

cano x Antônio César Ferreira 
da Silva

 
57kg: Yan Ferraz x José Tho-

mas Assis dos Santos
 
61kg: Valdeno Brito x Marcelo 

Paes
 
61kg: Isaac Silva Farias x Vini-

cius Augusto

Principal evento de lutas da América Latina, o Jungle Fight 114ª acontece na Arena Amadeu Teixeira, bairro Flores, Zona Centro-Sul 

Principal evento de MMA da América 
Latina recebe apoio do governo 

DIVULGAÇÃO

 
66kg: Paulo Jatanael x Cleis-

son do Corte
 
Futebol de Mesa
O Estádio Carlos Zamith será 

palco da 4ª edição da Copa 
Associação Manauara de Fu-
tebol de Mesa (AMFM), neste 
domingo (26/03), às 08h30. O 
campeonato visa a preparar os 
botonistas participantes para 
competições a nível nacional. 
Organizado pela Federação de 
Futebol de Mesa do Amazonas 
(Fefmam), o evento faz parte do 
calendário oficial da entidade. 
Entre as equipes inscritas, estão 
os times do Rio Negro, Banca 
Forte, São Raimundo e Nacional.

 
Jiu-Jitsu
 Para os amantes da arte su-

ave, o Ginásio Renné Monteiro 
recebe no domingo (26/03), a 
partir das 9h, a Liga de Jiu-
-Jitsu do Amazonas Combat 
lll. O campeonato contará com 
mais de 200 atletas visando 
a preparação classificação o 
Sul-americano de Jiu-Jitsu 
que acontece em abril, em São 
Paulo. Com formato de lutas 
casadas, as disputas serão com 
atletas de Manaus, Manacapu-
ru, Novo Airão, Iranduba, Tefé, 
Alvarães, Manaquiri, Itacoatiara 
e Parintins.

 
Futebol
Na Arena da Amazônia no sá-

bado (25), acontece a primei-
ra semifinal do Barezão 2023, 

Nacional FC e Amazonas FC se 
enfrentam, às 15h30, pelo jogo 
de ida do Campeonato Amazo-
nense de Futebol. As partidas 
são organizadas pela Federação 
Amazonense de Futebol (FAF), 
e os ingressos serão vendidos 
no dia do jogo, na bilheteria 
dos estádios que acontecem 
os confrontos.

Arena da Amazônia
 
Competição: Campeonato 

Amazonense de Futebol- Na-
cional FC e Amazonas FC

Data e hora: Sábado (25), às 
15h30

Organização: Federação 
Amazonense de Futebol (FAF)

 
Arena Amadeu Teixeira
Competição: Jungle Fight 114ª
Data e hora: Domingo (26), 

às 17h
Organização: Jungle Fight
 
Estádio Carlos Zamith
Competição: 5ª Copa AMFM 

Futebol de mesa 2023
Data e hora: Domingo (26), 

às 8h30
Organização: Federação de 

Futebol de Mesa do Amazonas 
(Fefmam)

 
Ginásio Renné Monteiro
Competição: Liga de Jiu-Jitsu 

do Amazonas Combat lll
Data e hora: Domingo (26), 

às 9h
Organização: Liga de Jiu-Jitsu 

do Amazonas

Jungle Fight 114 
acontece na Arena 
Amadeu Teixeira, 
bairro Flores, neste 
domingo (26)


